
Пролетарии всех  т р а п , соединяйтесь!

Д Е Т И  
ВО Д В О Р Е

Он всегда имеет притяга
тельную силу, двор нашего 
дома, особенно летом. Многие 
часы проводят здесь дети — 
и малыши, и подростки. Даже 
если вся семья планирует про
вести отпуск в какой-то инте
ресной поездке, даже если 
обещаны детям путевки в пио
нерлагерь или санаторий, — 
все равно, наберутся десятки 
часов, в которые летние кани
кулы организует двор. И от 
того, чем заняты там млад
шие, зависят не только их здо
ровье, полезность досуга, но 
и спокойствие взрослых. По
тому что не только отец и 
мать — каждый из нас заин
тересован, чтобы дети не про
сто бегали — воспитывались.

«Ромашка», «Звездочка», 
«Факел» — так называются 
детские клубы в микрорайо
нах Томска. Их опыт был уже 
предметом изучения комсо
мольских и советских работ
ников. Клубы объединяют под
ростков по интересам, в них 
работают кружки художест
венной самодеятельности и 
детского творчества, проходят 
спортивные праздники.

По 200 ребятишек отдыха
ют сейчас в городских пио
нерских лагерях при школах 
№№ 50 и 15. Весь день у 
мальчиков и девочек строго 
регламентирован, но подрост
ки не замечают зтого, потому 
что предложена разумная ор
ганизация отдыха в расчете на 
самых энергичных и любозна
тельных. Экскурсии в лес, кол
лективные посещения кино
театров, знакомство с досто
примечательностями города, 
встречи с интересными людь
ми. спортивные состязания, 
игры и многое другое привле
кают подростков. Лагеря ор
ганизованы усилиями педаго
гов и Кировского районе на 
средства облсовпрофа с не
большой доплатой родителей 
(школьники получают здесь 
трехразовое питание).

Домоуправление № 7 гото
вится к открытию спортивного 
лагеря для подростков на 
Оби, школы №№ 12, 32, 34
г. Томска и другие органи
зовали строительные учениче
ские бригады, силами кото
рых будет проведен ремонт 
школ, благоустройство их тер
риторий.

Но таких примеров в нашем 
областном центре немного. 
Оттого десяти-пятнадцатилет- 

ние слоняются часто без де
ла, а во дворах раздаются не
довольные голоса взрослых: 
«Не гоняйте здесь мяч — ок
на разобьете!».

Ежегодно немало делается 
для маленьких томичей, ко
торые выезжают на дачи и в 
пионерские лагеря. А вот от
дых подростков во дворе, не
смотря на многочисленные 
решения, остается самым за
пущенным участком 'детского 
воспитания. И в районе, и 
райкомах ВЛКСМ привыкли 
планировать многие меро

приятия в расчете на срыв и 
слабую массовость. Возле на
ших квартир в центре и на 
окраинах нередко находится 
место для гаражей, сушки 
белья, клумб — для чего 
угодно, только не для спор
тивных и игровых площадок. 
Клубы, красные уголки в мик
рорайонах можно перечесть 
по пальцам, о шефстве взрос
лых над подростками больше 
разговоров, чем дела. В шко
лах педагоги еще заняты, в 
домоуправлениях не успели

подготовиться к сезону: здесь 
стойкая традиция — хоккей
ные коробки открывать в раз
гаре зимы, за летний отдых 
браться на склоне июня.

Студенты Москвы, а затем и 
других городов стали инициа
торами создания педагогиче
ских отрядов для работы с 
подростками во дворах. Разве 
в Томске эта идея не может 
найти последователей! Ведь 
с удовольствием же работают 
наши студенты с младшими 
товарищами на «целине», в 
Стрежевом во время третьего 
трудового семестра. Видимо, 
работникам Томского горкома 
комсомола надо обладать 
большей восприимчивостью к 
новому, по-настоящему поза
ботиться о поддержке инициа- g 
тивы столичных студентов, 
подсказать юношеству кон
кретные формы работы с 
подростками.

В Азербайджанском педаго
гическом институте создана 
школа для подготовки «ре
бячьих комиссаров». Ректорат 
одобрил предложение комсо
мольской организации — ос- |  
вобождать от педпрактики I  
тех, кто в течение года ведет |  
работу с подростками во дво- 9 
рах и детских комнатах мили- |  
цйи.

Забота о содержательном |  
досуге детей обернется ду- |  
ховным обогащением нашей I  
смены, существенно умень- |  

шит ряды «трудных» ребят. |  
Так можно ли жалеть силы и |  
средства на внешкольное вое- |  
питание, можно ли мириться |  
с беззаботностью лиц, обязан- Я 
ных. организовать полезный и |  
содержательный досуг юных 
горожан!

Воспитание молодого чело
века — процесс непрерывный, 
многосторонний, коллектив
ный. Планируя работу с деть
ми, нельзя отгораживать вы
сокой стеной зоны влияния- 
анаша», «не наша». А пока 
шефы, педагоги, комсомоль
цы еще нередко спорят, кому 
заниматься с детьми во дво
ре. Нельзя юного человека 
оставлять наедине с его не
умением или нежеланием от
дыхать так, чтоб была польза 
ему и другим. А мы спокойно 
выслушиваем: «Каникулы
ведь. Пусть дети просто побе
гают...». Вот и встречаемся 
позднее в рабочих, студенче
ских общежитиях с фактами 
иждивенчества, удивляемся 
порой их неспособности сде
лать свой дом центром высо
кой культуры. Культуру досуга 
ведь надо воспитывать с дет
ства. Тогда не будет у неко
торых взрослых раздвоенно
сти: на производстве — тру
женик, дома — любитель 
спиртного либо картежник, 
бесцельно убивающий время.

Многие богатства культуры, 
непреходящие духовные цен
ности познаются в те часы, 
которые человек считает сво
бодными от работы, учебы. 
Так научим же своего сына, 
свою дочь быть жадным на 
знания, на добрые дела не 
только в школе. Научим их 
беречь время — ценный ре
зерв нашего роста, нашего 
счастья.

Звучат во дворе детские 
голоса. Очень важно, чтоб они 
были всегда жизнерадостны
ми, здоровыми. А потому 
выйдите к детям — помогите 
им организовать содержатель
ный досуг. Станьте их надеж
ными старшими друзьями.

Галина Жердева —  пере
довая эмалировщица цеха 
№ 2 завода «Эмальпровод», 
ударница коммунистическо
го труда. На трудовой вахте 
за досрочное выполнение 
заданий первого года девя
той пятилетки она система
тически добивается высоких 
производственных показа
телей, ежедневно выполня

ет не менее двух норм 
с хорошим качеством изде
лий.

Фото В. Ефименко.

Анатолий Васильевич На
гни, оператор челюстного 
Лесопогрузчика Неготского 

лесопункта Каргасокского
леспромхоза, настойчиво бо
рется за досрочное выполне
ние социалистического обя
зательства первого года де
вятой пятилетки: погрузить 
за год 55 тысяч кубомет
ров древесины. Темпы, ко
торые набрал оператор, 
вселяют уверенность, что 
Нагни сдержит свое слово. 
Средняя выработка на ма- 
шкко «'мену составляет у не
го 277 кубометров при нор
ме 206.

НА СНИМКЕ: оператор 
челюстного лесопогрузчи
ка А. В. Нагни.

Фото Т. Куриловича.

Ш й ж

Ленина в р у ч е н ыОрдена
НОВОСИБИРСК, 18 ию

ня. (Корр. ТАСС). Сего
дня Новосибирской области 
вручена вторая высшая на
града Родины — орден ■ Ле
нина, которого она удосто
ена за большие успехи в 
выполнении заданий пяти
летнего плана по производ
ству- промышленной продук
ции, в развитии науки • и 
культуры.

В Государственном ака
демическом театре оперы и 
балета собрались передо
вики производства1, работни
ки науки и культуры, пар
тийный, советский, хозяй

ственный ’ актив. Тепло 
встретили участники тор
жественного заседания чле
на Политбюро ЦК КПСС, 
первого заместителя Пред
седателя ■ Совета Минист
ров СССР К. Т. Мазурова.

К. Т. Мазуров огласил 
Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР о на
граждении" Новосибирской 
области орденом Ленина и 
прикрепил орден к ее зна
мени. Он горячо поздравил 
рабочих, колхозников, ин
теллигенцию, работников 
партийных и советских ор
ганов, хозяйственных ру
ководителей области с вы

сокой правительственной 
наградой и пожелал им но
вых трудовых свершений на 
благо социалистической Ро
дины, во имя победы ком
мунизма. * •* * ,

СВЕРДЛОВСК,, 18 июня. 
(Корр. ТАСС). Сегодня 
Свердловской области вру
чен орден Ленина, которым 
она награждена за большие 
успехи, достигнутые трудя
щимися в выполнении зада
ний пятилетнего плана по 
развитию народного хозяй
ства и особенно отраслей 
тяжелой промышленности. 
В киноконцертный зал «Кос-

Депутатам Верховного Совета РСФСР 
у д о с т о в е р е н и яв р у ч е н ы

Состоялось заседание ок
ружной избирательной ко
миссии Ленинского избира
тельного округа № 692 по 
выборам в Верховный Со
вет РСФСР. На заседании 
присутствовала большая 
группа представителей об
щественных организаций.

Секретарь Ленинского 
райкома КПСС Д. А. Шма
ков, секретарь окружной 
избирательной комиссии 
Н. В. Москвина сообщили, 
что в день выборов изби
ратели округа единодушно 
проголосовали за работницу 
завода резиновой обуви 
Надежду Ивановну Гришко. 
Ей вручено удостоверение 
депутата Верховного Сове
та РСФСР.

Народную избранницу 
тепло приветствовали рабо
чий завода «Томкабель»
А. И. Медведев, главный 
конструктор подшипниково
го завода В. С. Кучевский, 
начальник цеха завода ре
зиновой обуви В. А. Ожегов 
и другие. Они пожелали ей 
больших успехов в предстоя
щей деятельности на благо 
советского народа.

Депутат Н. И. Гришко в 
ответном слове поблагода
рила избирателей за высо
кое доверие и заверила, что 
приложит все силы, чтобы 
оправдать почетное зва
ние народного представи
теля в верховном органе 
республиканской власти.

Окружная избирательная 
комиссия Кировского изби
рательного округа № 693 в 
присутствии представителей 
общественности района вру
чала студенту А. Г. Пузы- 
ревичу удостоверение депу
тата.

Председатель избиратель
ной комиссии Герой Социа
листического Труда М. Я. 
Зудин, студент Томского 
политехнического института 
Н. Артемьев, Герой Социа-

ПЕРВЫЙ
МИЛЛИАРД

АЛМА-АТА, 18 июня. 
(Корр. ТАСС). На полуост
рове Мангышлак и плато 
Устюрт добыт первый в 
этом году миллиард кубо- _ 
метров природного газа. 
Это больше, чем было по
лучено его в Казахстане за 
весь 1970 год. Дешевое 
топливо, извлекаемое из 
недр безводных пустынь 
между Каспийским и 
Аральским морями, исполь
зуется для производства 
электроэнергии, газифика
ции городов и поселков, а 
также служит сырьем азот
нотуковому заводу, постро
енному близ города Шев
ченко.

В девятой пятилетке 
Казахстан увеличит добычу 
газа до 6,5 миллиарда ку
бометров в год. Причем 
три четверти этого количе
ства будет давать Мангы
шлак.

Слет наставников 
молодежи

КЫЗЫЛ, 18 июня. (Корр. 
ТАСС). Самые уважаемые 
люди Тувы собрались сего
дня в Кызыле. Здесь состо
ялся первый республикан
ский слет ветеранов партии, 
комсомола, революции, гра
жданской и Великой Отече
ственной войн, труда.

На слете, который вел 
первый секретарь Тувинско
го обкома КПСС С. К. Тока, 
шел деловой разговор о вос
питании молодого поколения 
республики в духе револю
ционных, боевых и трудовых 
традиций.

мос» на торжественное за
седание, посвященное вру
чению высокой награды, со
брались представители ра
бочих коллективов, колхоз
ники, ученые, деятели куль
туры, работники партий
ных, советских и общест
венных организаций.

Участники собрания теп- . 
ло встретили кандидата в 
члены Политбюро ЦК 
КПСС, секретаря ЦК КПСС 
Д. Ф. Устинова.

Д, Ф. Устинов огласил 
Указ Президиума Верхов
ного Совета СССР о на
граждении Свердловской 
области орденом Ленина и 
под бурные аплодисменты 
прикрепил орден к знамени 
области.

диетического Труда работ
ница манометрового завода 
Э. Б. Быкова, секретарь 
парткома треста «Томск- 
жилстрой» В. К. Паршуто 
поздравили А. Г. Пузыреви- 
ча с избранием его депу
татом и пожелали больших 

• успехов на этом ответствен
ном государственном посту. 
А. Г. Пузыревич поблаго
дарил присутствующих, а в 
их' лице и всех избирателей, 
за оказанное ему доверие и 
заверил, что он на этом от
ветственном посту будет 
работать в полную меру 
своих сил. * * Щ

На -заседание окружной 
избирательной комиссии 
Асиновского избирательного 
округа № 694 по выборам 
в Верховный Совет РСФСР 
собрались представители об
щественности, чтобы поздра
вить председателя облис
полкома Н. В. Лукьяненка 
с избранием его депутатом 
верховного органа респуб
ликанской власти. От имени 
присутствующих это сделал 
председатель окружной из
бирательной комиссии В. В. 
Белковец. Он отметил пол
ное единодушие избирате
лей, отдавших свои голоса 
за- Н. В. Лукьяненка. Под 
аплодисменты присутствую

щих В. В. Белковец вручил 
Н. В. Лукьяненку его де
путатское удостоверение.

От имени трудящихся вы
ступили секретарь Зырян
ского райкома КПСС И. Э. 
Вельтмандер, # директор 
Асиновского * трактороре
монтного завода С. А. Гу
щин и другие. Они заверили 
депутата, что избиратели 
Асиновского избирательно

го округа № 694 помогут 
своему избраннику в его 
большой депутатской дея
тельности. * « *

Мкоголюдным было засе
дание окружной избира

ЧЕРЕПОВЕЦ, 18 июня. 
(Корр. ТАСС). После плано
вого ремонта сегодня заду
та самая высокопроизводи
тельная в стране четвертая 
домна Череповецкого метал
лургического завода. Ее 
объем 2.700 кубометров.

Строители более чем на 
сутки опередили график об
новления чугуноплавильного

тельной комиссии по выбо
рам в Верховный Совет 
РСФСР Колпашевского из
бирательного округа № 695.

Представители общест
венных организаций с глу
боким удовлетворением за
слушали сообщение замес
тителя председателя окруж
ной избирательной, комис
сии Н. М. Никифорова. Он 
сообщил, что избиратели 
округа единодушно избрали 
бурильщика С. С. Суетина 
депутатом Верховного Со

вета РСФСР, и вручил ему 
удостоверение.

Выступившие затем
представители обществен
ных организаций Д. И. Ка
ратаев, В. Н. Жуков, В. А. 
Трифонова и другие горячо 
поздравили С.. С. Суетина и 
пожелали ему доброго здо
ровья и успехов в труде.

Заседание окружной из
бирательной комиссии Ше- 
гарского избирательного 
округа № 697 по выборам 
в Верховный Совет РСФСР 
прошло в обстановке боль
шого политического подъе
ма. Всем собравшимся бы
ло приятно и радостно Соз
навать, что доярка Нина 
Варфоломеева вновь стала 
членом правительства рес
публики.

Председатель комиссии 
В. И. Лещеня’ поздравил 
Н. М. Варфоломееву с изб
ранием депутатом Верхов
ного Совета РСФСР и. 
вручив . удостоверение, по
желал успехов в работе на 
посту народного избранника. 
К его пожеланиям присое
динились представители об
щественности — В. С. Ку- 
харенко. В. А. Чулрынина, 
В. А. Карнаухов.

Н. М. Варфоломеева го
рячо поблагодарила избира
телей за доверие и заяви
ла, что постарается оправ
дать возложенные на нее 
избирателями надежды.

агрегата и тем самым дали 
возможность металлургам 
выплавить дополнительно 
около шести тысяч тонн чу
гуна.

Бригады П. Репнина, А. 
Маркова и Е. Климутина в 
короткий срок подняли и ус
тановили на 60-метровой вы
соте новый засыпной аппа
рат, весящий 135 тонн.

Товары ширпотреба— 
важная задача
Инициатива коллектива треста « Томлесдрев»

Директивы XXIV съезда КПСС предусматривают бо
лее высокие темпы производства товаров широкого 
потребления. Справиться с этой задачей можно лишь в 
-том случае, если каждое предприятие мобилизует все 
резервы и значительно увеличит выпуск изделий для 
народа. Мы в своем тресте провели совещание и обсу
дили, какие возможности имеются на наших предприя
тиях для увеличения выпуска таких товаров. Резервы 
нашлись, и поэтому было решено взять повышенные обя
зательства. По плану предусматривалось выпустить раз
личных изделий культурно-бытового назначения и хо
зяйственного обихода на 200 тысяч рублей. Подсчитав 
свои возможности, мы пришли к выводу, что в/текущем 
году можем увеличить их выпуск более чем в 1,7 раза. 
Кроме того, значительно увеличится выпуск - товаров 
широкого потребления, вырабатываемых из отходов про
изводства. Всего товаров народного потребления мы 
выпустим на миллион 150 тысяч. Предприятия треста из
готовят в 1971 году сверх плана 10 тысяч пар лыж, мебе
ли на 13 тысяч рублей, 5 тысяч посылочных ящиков, 
1.800 кубометров штакетника и других товаров.

Сейчас для нас это вопрос вопросов. Его важность 
понимают на всех предприятиях треста, укрепляют ма
териальную базу цехов ширпотреба. Расширяет ассорти
мент изделий народного потребления Асиновский ДОК. 
Р цисту пн л к производству пользующихся спросом КУ
ХОННЫХ шкайэов и гимнастических стенок Томский ДОК. 
Большие работы по реставрации лыжного цеха идут па 
Кетском лесозаводе. Уже в будущем голу начнется про
изводство клееных многослойных лыж. С вводом лыжно
паркетного и «лесопильного цехов объем выпускаемой 
продукции достигнет двух миллионов рублей.

Заботясь о количество товаров для народа, мы думаем 
об их качестве, об изделиях, которых сейчас нет в на
ших магазинах.

Пять месяцев этого года показали, что со своими по
вышенными обязательствами трест может успешно спра
виться. Пятимесячный план выпуска товаров народного 
потребления выполнен на 130,7 процента.

Мы призываем все предприятия .области тщательно 
взвесить свои возможности и взять новые обязательства 
по производству товаров для народа.

Е. ЕЛЕСОВ, 
управляющий трестом «Том лес древ»,

М. КИРЬЯНОВ, 
главный инженер,

М. УСОВ,
начальник планово-экономического отдела.

П А Ю С  Ш Е С Т Ь  Т Ы С Я Ч  Т О Н Н

« С А Л Ю Т »  В П О Л Е Т Е
ЦЕНТР УПРАВЛЕНИЯ 

ПОЛЕТОМ, 18 июня. 
(ТАСС). В 14 часов 30 ми
нут по московскому вре
мени пилотируемая орби
тальная станция «Салют» 
завершила 182-й виток во
круг Земли.

В ходе выполнения 
программы рабочего дня 
начались эксперименты с 
помощью установленной на 
борту станции орбитальной

(астрофизической обсервато
рии «Орион». В этих экс- 
. периментах будет прово
диться отработка всего со- 

| ставя, аппаратуры обсервато- I рии. в условиях космическо

го полета, проверка ее ра
ботоспособности после дли
тельного пребывания в от
крытом космосе, а также 

, получение . спектральных 
характеристик отдельных 
звезд в коротковолновом 
диапазоне излучения, недо
ступном для исследований с 
Земли.

После проведения ком
плексных проверок систем 
обсерватории инженер-ис- 
пыТатель Виктор Пацаев в 
соответствии с програм
мой опознал выбранную 
для исследований звезду, 
направил на нее визирное 
устройство, после чего спе-I

циальная система осущест
вила автоматический зах
ват, ориентацию и слеже
ние за звездой в течение 
заданного периода време
ни. При этом выполнялось 
спектрографирование звез
ды.

Первые эксперименты, 
проведенные с обсерватори
ей «Орион», подтверждают 
правильность положенных 
в основу ее разработки ос
новных принципов создания 
орбитальных астрофизиче
ских обсерваторий, работа
ющих в условиях открытой 
космической ‘ среды и уп

равляемых космонавтом, 
находящимся внутри орби
тальной станции.

Космонавты передали те
левизионный репортаж, в 
котором рассказали о про
водимых с борта станции 
наблюдениях и исследова
ниях земной поверхности 
в интересах народного хо
зяйства.

Самочувствие членов 
экипажа орбитальной стан
ции «Салют» хорошее. Кос
монавты товарищи Добро
вольский, Волков и Паца
ев продолжают выполнение 
программы полета.

Десять километров «Лунохода-1»
ЦЕНТР ДАЛЬНЕЙ КОС

МИЧЕСКОЙ СВЯЗИ, 18 
июня, (ТАСС). «Луноход-1» 
завершил выполнение про
граммы восьмого лунного 
дня. Утром 18 июня были 
проведены заключительные 
операции по подготовке са
моходного аппарата к лун
ной ночи. «Луноход-1» был 
установлен в стационарное 
положение, обеспечивающее 
ориентацию' уголкового ла
зерного отражателя на Зем
лю.

Общий путь за семь ме
сяцев работы лунохода со
ставляет более 1 0  километ
ров.

В восьмой рабочий день 
одновременно с проведени

ем научных исследований 
была выполнена тщательная 
проверка работоспособности 
всех систем аппарата. Впол
не удовлетворительное сос
тояние бортовых систем и 
агрегатов лунохода позво
лило продолжить научные 
исследования на поверхно
сти Луны в активном режи
ме.

Цель программы, разра
ботанной на восьмой лун
ный день, заключалась в 
выходе аппарата в новый 
район, представляющий 
наибольший интерес для 
изучения процесса форми
рования лунной поверхно
сти.

В поисках такого района

«Луноход-1» прошел снача
ла в северо-западном, а за
тем в северо-восточном на
правлении 1.560 метров. 
Трасса лунохода в это 
время пролегала по склону 
очень старого кратера диа
метром около километра. В 
одном из сеансов радиосвя
зи с луноходом выполня
лось тщательное обследова
ние кратера диаметром око
ло 150 метров, встретив
шегося на пути движения. 
При этом была произведе
на стереоскопическая пано
рамная съемка вторичных 
кратеров на его склонах и 
дне,, а также следов разру
шения этих кратеров коле
сами самоходного аппарата.

Одновременно проводилось 
измерение химического со
става и физико-механиче
ских свойств грунта на дне 
150-метрового кратера, а 
также в зонах выбросов 
вторичных кратеров.

В конце восьмого лун
ного дня «Луноход-1» вы
шел в зону скопления от
носительно молодых крате
ров, размеры которых до
стигают в диаметре 2 0 0  м.

В течение всего восьмого 
дня наряду с изучением по
верхности Луны неодно
кратно проводились измере
ния космического излуче
ния в различных энергети
ческих диапазонах. Резуль
таты этих измерений хоро
шо согласуются с аналогич
ными экспериментами,
проводимыми с помощью 
межпланетных станций 
«Марс-2» и «Марс-3»,
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ЧТО ДИКТУЮТ 
КОМПЛЕКСЫ

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 20 нюня 1971 года

РЕШЕНИЯ XXIV сыздпКПСС-В ЖИЗНЬ

н ЕДАВНО мне с груп
пой товарище^ дове
лось познакомиться с

Железобетон, частокол 
колонн и уже оформившаяся 
«коробка» — часть будуще
го животноводческого ком
плекса. Взгляд улавливает 
прежде всего контраст: ка
мень н зелень полей. Не 
случайно ли ото соседство? 
Если перевести на язык 
строителей, не случайно. 
Выбор места тщательно обо
сновывают. Мало «привя
зать» площадку к кормовым 
угодьям, будущий комплекс 
должен учитывать перспек
тиву развития хозяйства.

Для Кудринского ком
плекса, насколько можно 
судить сейчас. выбрано 
именно такое место. В сов
хозе «Рыбаловский» стро
ятся еще две фермы круп
ного рогатого скота, и чем 
раньше они будут возведе
ны, тем лучше. Подрядчик 
тоже заинтересован в этом. 
В Кудринском отделении 
совхоза, пожалуй, самый 
скорый объект. СУ-1 треста 
«ТомскпррмЕтрой» заканчи
вает работы на - телятнике, 
первый из двух коровников 
также в стадии монтажа.

Из шести комплексов, за
ложенных в том году в Том
ском районе, Кудринский 
опережает сегодня все ос
тальные. Каких-то особых 
преимуществ у строителей 
СУ-1 нет. Разве лишь един
ственно — опыт. Прораб 
П. В. Пизель возводит вто
рой животноводческий объ
ект. Старается избежать то
го, что сдерживало на пре
дыдущем. Предусмотритель
но отнеслись к сельской 
стройке руководители уп- • 
равления: по зимней дороге 
завезли материалы, людей 
подобрали знающих.

СУ-3 треста «Томскпром- 
строй» выглядит отстающим 
на этом. фоне. Ферма в Лав
рове не поднялась над фун
даментом —идут земляные 
работы, устанавливаются 
«башмаки» под колонны. Из 
слов старшего прораба сов
хоза Н. Р. Дульцева можно 
было заключить, что подряд
чик еще присматривается: 
первый такой объект, при
чем вроде бы не пусковой, 
бездорожье, то да се. Но 
объективных причин для 
отставания нет. В. А.« ^Хав
кин, начальник СУ-3, объ
ясняет точнее:

— Животново д ч е с к и й  
комплекд в Лаврове сначала 

‘был отдан СУ-1. Нам его пе
редали перед паводком. Ес-". 
тественно, материалы завез
ти мы не могли. Стройка 
плановая, а денег у заказ
чика не хватает, ввод ее пе
реносятся на следующий 
год. На комплексе нам нйдо 
освоить нынче 1 1 0  тысяч 
рублей — в июле освоим 
полностью. Смонтируем 
один корпус.

Но вот случай, когда в 
поисках объективной инфор- 

. мадии сталкиваешься с от
сутствием взаимопонимания 
сторон — заказчика и под
рядчика. Тут уж «неосве
домленность» служит, при
крытием. Коли нет ' согла
сия, надо обороняться...

В Томском райсельхозуп- 
равлении о строительстве 
свиноводческой фермы в 
совхозе «Степановский» го
ворят так: «Очень плохо ра
ботают строители». Посмот
ришь, сколько освоено, — 
действительно плохо. Кто 
строит? СУ-3. Опять СУ-3... 
Выходит, система. С Лав
ровским комплексом мед
лят. Здесь объект еще по
важнее — стоимость под 
миллион. Ферма рассчитана 
на 4 тысячи голов. И, как 
говорят,— под боком, ее ли 
не строить!

Заказчик и подрядчик не 
могут договориться. Проек
тировщики предусмотрели 
монолитные фундаменты — 
трест не согласился: «На 
такое расстояние—монолит
ные? Бетон возить нельзя.
Мы — за свайные основа
ния. Корректируйте...» За
казчик не корректирует. Не 
решен вопрос с электро
энергией, нет документации 
на строительство линии. Чья 
эта забота? Совхоза. Сло
вом, как выразился началь
ник СУ-3, Директор совхоза 
«Степановский» К. С. Ско- 
маровский не желает знако
миться с известным положе
нием о заказчике и подряд
чике. Дескать, вас обязали, 
вы и делайте.

Примерно такая же судь
ба у. комплексов, которые 
поручены СУ-13 треста 
«Томскжилстрой».. И разме
щены они географически 
одинаково: один на левобе
режье Томи, в совхозе «По- 
росинсккй», второй — так
же недалеко от областного 
центра, в Семилужках. Как 
ни странно, быстрее догово
рились на «том» берегу.

Большая часть материалов 
в совхоз «Поросинекий» за
везена до распутицы. Строи
тельство сейчас разверну
лось. Вместе с механизато
рами на объекте ' около 30 
человек. В июне рассчиты
вают собрать один коров
ник.

В Семилужках же пока 
нет н строительных материа
лов. Говорят, что в тресте и 
управлении «прогутарили», 
зимой почти ничего не заве
зли. Стройка только начи
нает оживать. Подступы к 
ней — это дорога. Это не 
понтонный мост, дорогу на
до построить. Таково требо
вание подрядчика, и ситуа
ция требует. Но она почему- 
то возникла с наступлением 
бездорожья, ничуть не рань
ше, и в то время, когда боль
шинство комплексов уже 
строится. «Томгипротранс» 
спешно готовит документа
цию. Заказчик торопит, что
бы выдали все по частям. 
Проектировщики не против. 
Только вот как посмотрят 
на это ускорение в тресте? 
Там люди хладнокровнее...

Наконец, еще один ком
плекс —- в совхозе «Корни
ловский». Он замыкает наш 
перечень и должен бы вен
чать дело, так как располо
жен в считанных километ
рах от городской черты. Но 
и здесь темпы ниже сред
них. И здесь: зимой не успе
ли, весной дороги не было.

Томский район сегодня
— это кольцо новостроек, 
более 30 производственных 
объектов, включая хозяйст
ва треста «Птицепром». 
Большинство из них возво
дится хозяйственным спосо
бом с помощью промышлен
ных предприятий. Но про
филь сельского строительст
ва во многом определяют 
животноводческие комплек
сы, или, как их называет, 
современные фабрики мяса 
и молока. Число их растет 
геометрически: в прошлом 
году строилось три, нынче
— шесть. Если смотреть в 
будущее, этот прирост — 
всего лишь ступенька, пото
му что паузы не будет. Но 
сегодня рывок не может 
обойтись без некоторой нер
возности и перенапряжения 
сил. Поэтому именно сей
час важно посмотреть, что 
изменилось в строительном* 
конвейере, где он плохо 
срабатывает, чтобы не за
гнать дефекты вглубь.

Комплекс — не просто 
модное словечко. Как уже 
говорилось, он должен впи
сываться в структуру хозяй
ства, учитывать его долго
временную перспективу. На 
практике выполнение этих 
требований зависит от сов
хозов управления сельско
го хозяйства, от проектиров
щиков и строителей. Закла
дывая какой-то объект, они 
затрагивают его «нервные» 
связи с комплексным разви
тием хозяйства, а потом—и 
всего района. Тут уж поосто
рожнее с рывками.

Взять хотя бы материалы. 
Для сооружения комплексов 
нужен железобетон и просто 
бетон. Нужны соответствен
но и комплексные бригады 
строителей — не только 
плотники и столяры, но и 
монтажники, каменщики, бе
тонщики. Квалификация 
сельского строителя резко 
подскочила. Резко и неожи
данно, стоило только на
чать капитальное строитель
ство. А. дороги? Приходится 
выбирать, где и подъезды 
есть, и к кормам ближе. Ес
ли строить заново дорогу, 
ферма обойдется вдвое до
роже.

Все эти * неувязки так Или 
иначе суммируются в рай
онном управлении сельско
го хозяйства. Здесь занима
ются финансированием, рас
пределением капитальных 
вложений, оформляют ти
тульные списки, дают зада
ния на проектирование, по
лучают и оплачивают доку
ментацию. Таков примерный 
круг полномочий, возложен
ных на строительную служ
бу управления.

Впрочем, такой службы в 
управлении нет. До прош
лого года всеми вопросами, 
связанными с оформлением 
документации, финансирова
нием и непосредственным 
контролем за строительст
вом, ведал один человек. В 
одном из хозяйств завалил
ся новый коровник — дали 
еще две ставки. Но одно ме
сто до сих пор остается сво
бодным. Подал заявление об 
уходе главный инженер- 
строитель. Как раз в эти 
дни, когда строительный се
зон в разгаре и уже время 
думать о будущем годе.

— Я больше трех лет 
здесь, — объяснял свой

«демарш» Г. А. Григорьев. 5 
— Строим много. В каждом 1
совхозе по нескольку объек- = _ ___ ______
тов. А служба вся в одном § деятельностью кафедр об- 
лице. Машины нет. Связь = щественных наук Томского 
с совхозами: чуть ветер — Е политехнического Шнститу- 
линия где-нибудь вышла из Ё та.
строя. Так пусть хоть после = На каждой кафедре здесь 
меня полоясение изменится. 3 есть общие научные темы.

Думается, что прав Г. A. Е Так, политэкономы занима- 
Григорьев в своих претензи- |  ются экономическими про- 
ях. Для оперативного реше- 3 блемами научно-техническо- 
ния -вопросов, возникающих 3 го развития, у философов 
там, где объекты возводятся I  ведущая тема — «Система- 
всего за несколько месяцев, S тизация форм общественно
нужны и оперативные сред- 3 го сознания», В институте 
ства. Не ратуя за многочис- 3 готовится семинар: «XXIV 
ленный отдел при главном |  съезд КПСС об ускорении 
специалисте, все я«е надо за- = научно-технического про
метать, что в управлении 3 гресса». 
сельского хозяйства такого 3 Создается впечатление, 
крупного района, как Том- § что ученые творчески вос- 
ский, отношение к строи- = приняли требования, выска- 
тельству должно быть не- 3 занные в Отчетном докладе 
сколько иным. «Нет маши- 3 ЦК КПСС съезду о необхо- 
НЫ»„. Хотя загляните в лю- 1 димоети объединения науч- 
бой совхоз, и там найдется 3 ных сил для решения круп- 
несколько «вездеходных». 3 ных проблем технического 
газиков на приколе — толь- 3 прогресса и общественного 
ко отремонтировать. Да и в I  развития, 
райсельхозуправлении най- 3 
дугся резервы, если пом ~

Но нужно включать рефера
ты в учебный процесс, сле
дить за тем, чтобы они не 
стали пустой формально
стью.

Уровень преподавания н 
работы со студентами объ-

приблизителыю намеченной 
темы исследования.

Более строгие требования 
необходимо предъявлять и к 
соискателям научных зва
ний. Существует какой-то 
водораздел между научной

КАФЕДРА ОБЩЕСТВЕННЫХ НАУК

К сожалению, до выпол
нить, что строители тоже S нения этах требований еще 

F тп - = Далеко. Если объединение
дают продукцию -  даже в I  нау?ных сил и произошло, p-w  н даже в ^ то большей частью формаль-

§ но. На. кафедре истории 
за_ |  КПСС научно-исследователь-

работают на урожай* 
дают продукцию - 
счет будущих лет.

На площадке, когда

^д ко 1Вкр1 тикуютЛеВпроёкт^ 1  ская ра®°та ведется' по ТР™
£вщико£. <3% о к ИГ в К™о 1 ^ е Т х ЛенеИЯ̂ ъеНд ° и ™ Н е ^ ' время отсутствуют «Не tv- = , е их не °°ъеДиняет- 
да посадили оГект, н е в ^  |  ^ н у ж д Г в
в ы д а ч е ™ ?  Т с?™ *  I  этом большая. Нап^мер выдали чертежи»... Догова- = над проблемой эстетическо- риваемся о встрече с С А = эстетическо-ЛипАпжэтшпт.,,, = го воспитания студенчества

Д — ’ начальни- щ могли бы поработать кафед-
Ё ры научного коммунизма.ком Томского филиала «Сиб* 

гипросе льхозстроя».
- Ш ж а л у ^ т а Г ’подходи- I  фиГ ° фИИ’ КПСС.

те, — ответил он. 
другое покажу...

тьи и монографии, подготов
ленные к печати. Это повы
сит уровень научно-исследо
вательской работы и квали
фикацию молодых препода
вателей.

О том, что преподаватели 
(и не только молодые) нуж
даются в повышении науч
ной и педагогической квали
фикации, свидетельствуют 
многие факты. Мы посетили 
2 0  лекций и 26 семинарских 
занятий. В целом преподава
ние ведется на должном 
идейно-теоретическом уров
не. В лекциях есть материа
лы, разоблачающие буржу
азных фальсификаторов и 
опровергающие различного 
рода оппортунистические 
теории, есть связь с совре
менностью. Особенно это 
характерно для лекций до
центов М. Г. Сесюниной н 
Т. Б. Глумовой.

Но лекция старшего пре
подавателя кафедры филосо
фии А.. В. Кузина «Общест
венное сознание» озадачила. 
Прочитана она была ка низ
ком теоретическом уровне. 
Преподаватель сам слабо 
знаком с современной разра
боткой проблем обществен
ного сознания. Лекции стар
шего преподавателя А. Г. 
Савенко недоставало «аргу
ментированности и доказа
тельности в изложении от
дельных вопросов, не вьгде-' 
лялись основные методоло
гические принципы. Неточ
ности в изложении материа
ла допускали и другие пре
подаватели.

Много замечаний по семи
нарским занятиям. Основ
ным недостатком их являет
ся невнимание ассистентов 
к выступлениям студентов. 
Не дали оценку выступле
ниям студентов ассистенты 
А. Н. Варонос, А. Н. Пер- 
шиков, Г. С. Тофорова. Да
же грубейшая ошибка сту
дента на семинаре у А. П. 
Силаева осталась незаме
ченной. А молодой препода
ватель кафедры истории. 
КПСС Н. А. Тарасова оцен

ку работы семинара поручи
ла сделать самим студентам.

При подготовке к семи
нарским занятиям студенты 
мало работают над первоис
точниками, многие из них 
не имеют конспектов, отве
чают по учебным пособиям. 
Далеко не все преподавате
ли умеют задать вопросы 
так, чтобы они внесли в за
нятия элементы дискуссии.

Все это говорит о сла
бой педагогической и мето
дической подготовке препо
давателей. Разумеется, уп
река заслуживают и руково
дители кафедр. На кафедре 
политэкономии за семестр 
обсуждались лекции лишь 
двух доцентов и семинар
ские занятия четырех асси
стентов. Этого явно недо
статочно, особенно для мо
лодых преподавателей.

Но важно даже не коли
чество, а уровень обсужде
ния. На кафедре истории 
КПСС в этом году стало рас
сматриваться больше вопро
сов преподавания. Но из 8  

проверенных семинаров в 
пяти имелись крупные мето
дические недостатки.

В практику молодых пре
подавателей надо ввести 
обязательное посещение лек
ций и занятий опытных до
центов. Следует приглашать 
для чтения лекций крупных 
специалистов из других ву
зов страны.

Плохо, что не все кафедры 
общественных наук исполь
зуют методический семи
нар при горкоме КПСС. 
Преподаватели редко его 
посещают, не выступают 
там с докладами и сообще
ниями.

Важный раздел в деятель
ности кафедр — разработка 
методических пособий для 
студентов. В этом отноше
нии на кафедрах истории 
КПСС и научного коммуниз
ма накопился неплохой опыт. 
Здесь готовятся методиче
ские советы по всему кур
су, практикуются студенче
ские доклады и рефераты.

ективно отражается на ус
певаемости, По истории 
КПСС она стабильна за по
следние годы — 91—93
процента в зимнюю сессию, 
96 — в весеннюю. По по- 
политэкономии за последнее 
время успеваемость резко 
падает. Если три года назад 
неудовлетворительные оцен
ки в зимнюю сессию состав
ляли 4,6 процента, то в 
этом учебном году — 13,9 
процента.

Кафедры общественных 
наук ТПИ должны прежде 
всего заняться повышением 
научной квалификации пре
подавателей. Насколько эта 
задача важна, говорят такие 
данные. На кафедре научно
го коммунизма из 16 препо
давателей лишь двое имеют 
ученые степени . и звания. 
Кафедры в основном ком
плектуются из работников, 
не имеющих специального 
образования. Из 21 препода
вателя кафедры политэконо
мии ■— 1 2  по образованию 
историки и юристы, на ка
федре философии философ
ское образование имеют 
только трое.

Надо сказать, что в этом 
повинен и университет, ко
торый должен бы более ин
тенсивно готовить специали
стов для кафедр обществен
ных наук томских вузов.

Сейчас в политехниче
ском институте созданы ус
ловия для повышения науч
ной квалификации препода
вателей кафедр обществен
ных наук. Это и предостав
ление мест (около 1 0  в год) 
в институтах повышения 
квалификации, и стажиров
ка, а также целевая аспи
рантура. 17 преподавателей 
кафедр общественных наук 
учатся в целевой аспиран
туре.

К сожалению, бытует 
мнение, что за три года из 
любого можно сделать уче
ного. Поэтому часто канди
даты к учебе в целевой ас
пирантуре подбираются пло
хо. В нее приходят даже без

ПО ПУТИ СВОЕГО УЧИТЕЛЯ

Я вам 1 планируется создание
§ коллективных монографий.

Беседа" с~ с! А. Андержа- I  Для этог° много в а 
ловым была бы неискренней = ных п1>0<5лем. к примеру — 
будь у проектировщиков I  ссщиальное планирование на 
все в порядке. У каждого I  предприятиях. Это был бы 
свои беды. А в соприкёено- Ё конкретный выход кафедр 
вении с чужими они стано- 3  общественных наук в прак- 
вятся обратимыми, одинако- § тику коммунистического 
во «бьют» партнеров 3 строительства. В этом плане

— Задание мы выполнили I й следует- очевидно, пере-
Вот, пожалуйста отчет- 3  смотРеть тематику и органи- 
ность. По вечерам сидели, Й зац?ю научно-исследователь- 
в выходные, но на каждый Й скои Ра&оты- 
объект выдали документа- § Напрашивается разработ
чик) вовремя. Й ки ряда- проблем совместно

Вовремя — как преду- Й с кафедрами естественных 
сматривалось заданием. В I  иаУК. Следует создавать . на 
идеале же заказчик должен = кафедрах проблемные груп- 
иметь документацию на пол- 3  пы- в которых обсуждались 
года — на год раньше, чем Й бы актуальные и дискуссй- 
начнется строительство! § °нные вопросы науки, ста-

— К этому надо стре- § м и в в н и н н н м и н н ш н ш ж м
миться. Но создайте и нам 3 
хотя бы оптимальные уело- 3 
вия. Вы знаете, что такое Й 
выбрать площадку зимой, 3 
среди оврагов, где двухмет- § 
ровая толща снега. Полевые 3  

изыскания надо проводить Е
летом . (это же сельское 3 Вот и прозвенел послед- 
строительство!). Заказчики Й ний звонок.. Кем быть? 
же, как правило, тянут с й О 1 0 -м <Са» классе говорят 
исходными данными. 1  с особой теплотой, отмечают

Интересно было узнать, Й зрелость коллектива. Шко- 
на какие стройки Томского Й ЛУ Десятиклассники закан-' 
района готовится сейчас до- Ё чивают с полной успеваемо- 
кументация. Ведь больше I  стью- Многие из них занима- 
спешки такой не будет, ус- Й лись на «хорошо» и «от
ловил проектирования и 5 лично», активно участвовав 
строительства приблизятся = ли в общественной жизни 
к идеалу. |  школы, села. Надежда, Дья-

С. А. Андержанов: й кова и Татьяна Досужева
— Проектируется ком- й направляли деятельность 

плекс для совхоза «Заря»— = Учебного сектора . комитета 
по типу Вершининского. К |  комсомола, Валерий Карпов 
1  сентября должны иодгото- Й редактировал школьную 
вить документацию. Но в I  стенгазету, 
райсельхозуправлении про- § Пять лет классным руко- 
являют неоперативность. 3 водителем у ребят была Га- 
Григорьев не подписывает 5 лина Вениаминовна Агафо- 
договор не финансирует. § нова. Умно, тактично на-

Г. А. Григорьев: 5 „
— О стройках будущего Й "равляла она интересы ре

года трудно сейчас что-.ш- = бят. Поэтому многие еще 
бо говорить. Лимит весь из- |  год назад знали, кем они 
расходовали. Больше денег g хотят стать. Двое — Лю-

Отсутствие денег на про- 3 б°вь Руб и Надежда Дьяко- 
ектирование — не единст- 3 ва — пойдут по стопам сво- 
венная причина, • • почему = его классного руководителя 
перспектива будущего года = — преподавателя матема- 
оказалась временно закры- = т, „
той. У Андержанова в от- Й ТИШ1‘ И они не единствен- 
дельной папке хранится пе- Й ные’ решившие посвятить 
реписка с Томским райсель- |  жизнь школе. Из 23 вы- 
хозуправлением по Мило- 3 пускнйков десять собирают-
новскому животноводческо- = __________________ _________________
му комплексу (совхоз «Крас- |  
ное знамя»). Это как раз те = /

необходимы для T pS hp?  I  К 3 0 - л е т и ю  НАЧАЛА ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЫ 1 9 4 i~ i9 4 5  и .
вания. Сначала было зада- 3 -----
ние на молочнотоварную =

работой и сдачей кандидат
ских экзаменов. Так, на ка
федре философии' четыре 
преподавателя не ведут ис
следований, потому что гото
вятся к экзаменам по канди
датскому минимуму.

Много' ведется разговоров 
о необходимости планирова
ния докторских диссертаций. 
Здесь надо ориентироваться 
на углубленное исследова
ние крупных проблем, на
писания монографий. Лишь 
после достижения опреде
ленных результатов, приоб
ретения глубоких и всесто
ронних знаний можно ста
вить .вопрос о докторской 
диссертации и о конкретных 
сроках ее выполнения. Надо 
учитывать j-ie только жела
ние, но и реальные возмож
ности соискателя.

Отсутствие подобного пла
нирования вводит в заблуж
дение как самих претенден
тов, так и окружающих. Это 
может привести к попыткам 
«проталкивания» слабых 
диссертаций, мешает повы-, 
шению научной квалифика
ции преподавателей.

Важно также лучше учи
тывать возможности препо
давателей при переводе их 
на должности старших науч
ных сотрудников. Прежде
временный перевод зачастую 
ведет к моральным издерж
кам и не способствует быст
рой подготовке докторов на
ук. Следовало бы выделить 
перспективных преподава
телей, дать им возможность 
форсировать написание док
торских диссертаций.

Недостатки в работе ка
федр общественных наук 
политехнического института 
во многом характерны и для - 
других томских вузов. Най- : 
ти их причины и определить 
меры улучшения работы — 
долг партийных организаций 
вузов.

В. ФЛЕРОВ,
доктор исторических
наук, профессор Том

ского университета.

ся в пединститут или пед
училище.

Чем объяснить такое еди
нодушие? Личным примером 
учителя, авторитетом, кото
рым пользуется он у жите
лей райцентра. Надежда 
Еремина, Галина Сопрыки- 
на, Валентина Перязева го
ворят о своем желании стать 
литераторами. Конечно, 
здесь не обошлось без вли
яния Валентины Давыдовны 
Куликовой, отличника на
родного образования. Ее 
уроки литературы не остав
ляют школьников равнодуш
ными.

Учителя Бакчарской 
школы подают своим.воспи
танникам пример и как ак
тивные 1 общественники. 
Преподаватель химии Ва
лентина Ивановна Мерзля
кова — депутат райсовета, 
Нина Степановна Ковалева 
и Евдо-кия Васильевна Коб- 
зак — депутаты сельского 
совета. На фермах и в отде
лениях совхоза . «Бакчар- 
ский» хорошо знают лекто
ра, члена общества «Зна
ние» Нину Николаевну Хра
мову. Людмила Васильевна

Казанская работает в школе 
со дня ее основания, воспи
тала за это время несколь
ко поколений молодежи.

Многое сделано коллек
тивом школы, чтобы помочь 
выпускникам определиться 
в мире профессий. Перед ни
ми выступали лучшие спе
циалисты района, началь
ник райсельхозуправлении 
В. Н. Егоров, главный врач 
районной больницы А. О. 
Бабяк, заведующий районе 
П. А. Зотов. Нз 10-го «а» 
четверо ребят решили стать 
специалистами сельского 
хозяйства, другие выбрали 
рабочие профессии.

Но никто из выпускников 
не забудет школьные годы и 
своих наставников.

В. МЯСНИКОВА, 
сотрудник Томского пе

дагогического института.
* *, *

НА СНИМКАХ А. Исиа- 
кова: эти ребята из 1 0  го «а* 
освоили профессию механи
затора; этих девушек объ
единяет желание стать учи
телями.

= События второй 'Мировой

После выступления газеты
Под таким ' заголовком в 

нашей газете была опубли
кована статья, в которой 
рассказывалось о непра

вильном соотношении учеб
ного процесса и научных ис
следований ка кафедре тео
ретических основ радиотех
ники института радиоэлек
троники и электронной тех
ники. Выступление газеты 
было обсуждено ка заседа-

ферму, потом — на откор- = 
мочник, работы приостано- S 
вили, и последняя просьба: = 
продолжать... |

Бывает и хуже. Проведе- |  
ны изыскания, подготовлена в 
документация, а в хозяйстве = 
в это время «передумали». § . „
На языке проектировщиков S воины волнуют и сегодня 
это — бросовые работы. А = миллионы людей различных * 
точнее сказать —• издержки § поколений. Вновь и вновь 
перспективного планирова- § возвращаясь к ним, люди 
ния, когда берет верх иску- § стРемятся глубже осмыс- 
шение перекроить, пересмот- § лить их причины, понять ис- 
реть, ускорить, обеспечить -  точники победы СССР и его 
Долговременный план обсё § сою„эников по антигитлеров- 
рачивается порой бесплано- = ской коалиции над ударны- 
востью. Там рывок и тут ры- = ми силами мирового .импе- 
вок, а в целом сдвигов мало = риализма, извлечь уроки на 

' 5 будущее.
Сложная эта работа — = „  „

выбрать площадку под ком- = История минувшей воины 
плекс, спроектировать и по- 1  стала аРеной ожесточенной 
строить его. § идеологической борьбы. Апо-

то ГРШ 1 Ш 7 П И логеты империализма, из- 
't » и ш а е -г»- g вращая и фальсифицируя
омский район. |  факты, преследуют полити-

3  ческие цели: оправдать
= современную агрессивную 

„ ____ ’ I  внешнюю политику США и
« Н А УКА . НЕ ЦЕЛЬ, А  СРЕДСТВО» i их союзник°в- реабшштиро-

Т ^  = вать германский империа-
§ лизм и японский милита- 

мендовано лишать права на = ризм, затормозить мировое 
совместительство по хоздо- = революционное и националь- 
говорным темам преподава- Й но-освободительное движе- 
телей, недостаточно ннтен- i  ние- Особые усилия реакци- 
„„„„„ = онные. историки на Западе,сивно работающих над со- g прежде все£0 американские!
вершенствованием учебного Е прилагают к тому, чтобы 
процесса. Совет принял ре- |  принизить решающую роль 
шение лучше контролнро- Е Советского Союза в разгро-
„„„т ___  = ме германского фашизма.вать заключение хоздогово- |  в  многотомных научных
Р°в- S трудах, в мемуарах генера-

С СС Р: Реш аю щ ий вклад

нии совета института. Пред
седатель совета ректор Г. С. 
Зубарев и секретарь совета 
Н. П. Денисова сообщили в 
редакцию,, что критика газе
ты признана правильной. 
Совет обязал заведующих 
кафедрами вуза основное 
внимание уделять учебному 
процессу. Учебному отделу, 
деканам факультетов реко-

лов и адмиралов, в бесчис
ленных статьях и популяр
ных иллюстрированных из
даниях, вышедших в свет в 
послевоенный период на За
паде, можно проследить од
ну общую тенденцию — 
стремление всячески пре
увеличить значение воен
ных усилий западных дер
жав и умалить величие 
побед Советской Армии, бро
сить тень на военное искус
ство ее солдат и полковод
цев, скрыть истинные при
чины сокрушительного по
ражения гигантской фашист
ской военной машины.

Военно-историческая слу
жба армии США прямо по
ставила перед американски
ми военными историками за
дачу обосновать и пропа
гандировать заведомо лжи
вый и несостоятельный те
зис, будто Советские Воору
женные Силы не были 
«главным архитектором' 
победы» во второй мировой 
войне. И такие попытки 
делаются уже не первый 
год.

Американский профессор 
Джон Снэлл, напримеп, ут
верждает, что с декабря 
1941 года Соединенные 
Штаты, якобы, стали «веду

щей силой коалиции». А со
стоящий на службе Пентаго
на военный историк Э. Зим- 
ке, ничтоже сумняшеся, за
являет, что «советская стра: 
тегия была сдержанной, в 
психологическом плане обо
ронительной».

Неблаговидным целям 
фальсификации истории слу
жат и такие приемы, когда 
иные западные историки во
обще умалчивают или лишь 
иногда вскользь упоминают 
о решающих сражениях 
второй мировой войны — 
под Москвой, Сталингра
дом, Курском, В: то же вре
мя значение операций за
падных держав в Северной 
Африке и Италии безмерно 
преувеличивается.

Вероломно напав 22 июня 
1941 года на Советский Со
юз, германские империали
сты ставили своей целью за
хватить территорию и богат
ства СССР, уничтожить со
циалистический строй, ист
ребить миллионы советских 
людей, а остальных превра
тить в своих рабов. Гитле- < 
ровская клика считала раз
гром СССР главным звеном 
в планах завоевания миро
вого господства. Не случай
но фашистское командова

ние бросило в «поход на Во
сток»' основную массу сво
их вооруженных сил: 153 
полностью укомплектован
ные и технически оснащен
ные дивизии (в том числе 19 
танковых и 14 моторизован
ных). А всего вместе с вой
сками сателлитов враг раз
вернул против СССР 190 
дивизий. Все четыре танко
вые группы германских су
хопутных войск, четыре 
воздушных флота из пяти, 
составлявших военно-

воздушные силы Германии, 
были направлены на совет
ско-германский фронт.

Известно, что в первые 
месяцы войны в силу ряда 
факторов захватчикам уда
лось вклиниться далеко в 
глубь Советской страны. Но 
«поход на Восток» отнюдь 
не был «триумфальным ше
ствием», как рассчитывали 
гитлеровские стратеги. С 
каждым днем Советская 
Армия усиливала отпор вра-_ 
гу. В ходе упорных оборони
тельных боев советские вои
ны обрушивали удары на 
противника, который нес 
невосполнимые потери в жи
вой силе и технике, - застав
ляли врага большой кровью 
оплачивать каждый метр

временно захваченной тер
ритории. Только сухопутные 
войска противника за пер
вые два месяца войны поте
ряли до 400 тысяч, а к кон
цу 1941 года — до 800 ты
сяч человек. К ноябрю 1942 
года потери врага достигли 
двух миллионов человек уби
тыми, ранеными и пропав
шими без вести.

Уже в приграничных сра
жениях фашистские захват
чики почувствовали силу 
сопротивления Советской 
Армии. В Смоленском сра
жении была сорвана попыт
ка гитлеровцев с ходу про
рваться к Москве. Наступ
ление фашистов под Ленин
градом было остановлено. 
Огромные потери врагу на
несли защитники городов-ге- 
роев Одессы, Киева, Сева
стополя... Мощные удары 
советских войск под Росто- ? 
вом, Тихвином и под Моск
вой переросли в контрна
ступление, а затем в общее 
наступление Советских Во
оруженных Сил.

В ходе исторической бит
вы под Москвой был окон
чательно похоронен гитле
ровский план «блицкрига», 
развенчена фальшивая ле
генда о «непобедимости» не
мецко-фашистской армии. 
Победа под Москвой яви
лась грозным предвестни
ком неминуемого пораже
ния германского фашизма.

Героическая победа Со
ветской . Армии под Сталин
градом положила начало 
коренному перелому как в 
ходе Великой Отечествен-, 
ной войны, так » всей вто-  ̂
рой мировой войны. 2 0 0  ’
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СЕГОАНЯ-АЕНЬ МЕДИЦИНСКОГО РАБОТНИКА

З Л О т Ь Е - Н Ш Е  ВОГЛТСТВО
Медицинские работники 

нашей области прилагают 
немало стараний для улуч-. 
шения медицинского обслу
живания населения. На не
давно состоявшемся съезде 
врачи и провизоры области, 
как и все советские люди, с 

- большим воодушевлением и 
заинтересованностью одоб
рили Директивы партии по 
новой пятилетке. В них на
мечено немало мер, которые 
будут, способствовать росту 
благосостояния трудящихся, 
а значит, и укрепления здо
ровья. В Директивах огово
рено дальнейшее улучшение' 

■ здравоохранения, и прежде 
' всего укрепление мате

риально-технической базы 
учреждений здравоохране
ния, обеспечение их квали
фицированными кадрами.

Прежде чем говорить о 
перспективах развития здра
воохранения нашей области, 
хотелось бы рассказать о не
которых итогах прошедшей 
«пятилетки здоровья». Они 
вызывают чувство удовлет
ворения. Только на строи
тельство объектов здраво
охранения израсходовано бо
лее 6,7 миллиона рублей. 
А всего по облздравотделу 
расходы на здравоохранение 
составили более 28 миллио
нов рублей — на 8.675 ты
сяч больше по сравнению с 
1965 годом. Кроме того, 
большое количество средств 
освоено на эти цели промыш
ленными предприятиями, 
леспромхозами, колхозами и 
совхозами, исполкомами 
районных Советов депутатов 
трудящихся.

Теперь трудящиеся обла
сти пользуются услугами 

. городской больницы на 535 
коек и новых учреждений — 
поликлиники в Томске, обла
стной станции переливания 
крови, Бакчарской поли
клиники, больницы на 1 0 0  

коек и поликлиники в рабо
чем поселке Стрежевом, сту
денческой больницы в 
г. Томске. Накануне XXIV 
съезда партии строители 
предъявили к сдаче област
ную противотуберкулезную 
больницу за рекой Томью. 
Депутаты Томского горис
полкома приложили немало 
усилий, чтобы были выделе
ны помещения для детских 
поликлиник №К° 1  и 3, по
ликлиники Л"? 7. лечебного 
корпуса детской больницы 
№ 1 . Многие медицинские 
учреждения (родильный дом 
№ 1 , областная стоматоло
гическая поликлиника и дру
гие) капитально отремонти
рованы.

Настойчиво, планомерно 
укрепляют материально-тех
ническую базу учреждений

здравоохранения Асинов- 
ский, Бакчарский, Зырян
ский, Каргасокский и Ше- 
гарский райисполкомы, а 
также абсолютное большин
ство предприятий.комбината 
«Томлес».

С помощью депутатов и 
общественных организаций 
мы ежегодно организуем 
смотры работы лечебно-про
филактических учреждений. 
В этом году такой смотр 
проходил под девизом: 
«XXIV съезду КПСС — до
стойную встречу». В нем 
участвовали городские боль
ницы и поликлиники, меди
ко-санитарные части и дис
пансеры, областные, район
ные н Сельские медицинские 
учреждения. В прошлом го
ду победителями смотра бы
ли коллективы Колпашев- 
ской и Красноярской боль
ниц. Нынче их опередили 
медики Зырянской районной 
больницы, где главным вра
чом В. И. Догавовский. Зы- 
рявцам вручеио переходя
щее Красное знамя обл- 
здравотдела и обкома проф
союза медицинских работни
ков.

Медицинские работники 
отдают себе отчет в том, что 
перед ними стоят еще более 
сложные задачи по совер
шенствованию медицинской 
помощи и улучшению куль
туры обслуживания населе
ния. В девятой пятилетке 
фонд больничных коек надо 
увеличить еще на две тыся
чи мест, построить много но
вых больниц.

Сейчас ведется строитель
ство Томской областной сан
эпидстанции, Колпашевской 
и Асиновской районных 
больниц (на 240 коек каж
дая). больничного корпуса 
в с. Мельниково Шегарско- 
го района, заводской меДй- 
ко-санитарной части на 240 
коек в Томске, участковых 
больниц в Катайге, Степа
новне и Клюквенке. Закан
чивается проектирование 
многопрофильной 1 .0 0 0 -ко- 

ечной областной клиниче
ской больницы в областном 
центре.

Новые* лечебные учрежде
ния потребуют много врачей 
и средних медицинских ра
ботников. Их готовят меди
цинский институт, Томское 
и Колпашевское медицин
ские училища, а также фи
лиал училища в г. Асине, на 

базе которого планируется 
организовать новое медучи
лище.

В подготовке кадров осо
бое место- принадлежит кли
никам института, больницам 
и поликлиникам областного 
центра. Томская городская

больница № 3  (главный 
врач В. М. Петров), заняв
шая второе место в общест
венном смотре учреждений 
здравоохранения области, 
является хорошей базой для 
подготовки врачей и сред
них медицинских работни
ков. Только в 1970 г. здесь 
прошли специализацию и 
усовершенствование. 13 вра
чей и 17 средних медицин
ских работников из лечебно- 
профилактических учрежде
ний области. Здесь ведется 
обучение студентов медин
ститута и учащихся меди
цинского училища. Кафедры 
хирургии и терапии медин
ститута, руководимые про
фессорами Ю. II. Штейн- 
гардтом и Б. И. Альперови
чем, работающие на базе 
этой больницы, организова
ли обучение 28 врачей гор- 
больницы (без отрыва от ра
боты) по программе . подго
товки врачей в клинической 
ординатуре. Хорошей тради
цией стало ежегодное прове
дение больничных научно- 
практических конференций 
не только для врачей, но и 
для медсестер.

Работники горбольницы 
№ 3 много помогают сель
ским лечебным учреждени
ям. За прошедший год они 
более 30 раз выезжали в

районные и участковые боль
ницы.

Специалисты Томского 
мединститута проводят спе
циализацию и усовершенст
вование врачей и средних 
медицинских работников на 
базе своих клиник, являют
ся постоянными консультан
тами в поликлиниках и боль
ницах г. Томска. Нередко 
выезжают они и в районы 
области. За прошедший год 
в клиниках прошли обуче
ние более 60 врачей и 2 0  

средних медработников. На
учные работники института 
активно участвуют в пропа
ганде медицинских и гигие
нических знаний, особенно в 
Томском народном универ
ситете ( «Здоровье», ректо
ром которого является про
фессор Г. И. Мендрина.

Мы не сомневаемся, что 
намеченные XXIV съездом 
КПСС меры дадут заметное 
повышение уровня медицин
ского обслуживания населе
ния., Ну, а те, кто стоит на 
страже здоровья томичей, 
не пожалеют сил и знаний, 
для претворения в жизнь ре
шений. XXIV съезда КПСС.

В. ОЛЕИНИЧЕНКО, 
заместитель заведующе

го облздравотделом.

К НОВЫМ У С П Е Х А М
СОЦИАЛИСТИЧЕСКОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

На страже здоровья тру
дящихся нашей области сто
ят свыше 10 тысяч врачей и 
медицинских работников. В 
Коломиногривской больнице 
Чаинского района трудится 
заслуженный врач РСФСР 
Николай Никанорович Зо
тов (на снимке вверху). За 
долгие годы работы он за
служил большое уважение 
односельчан.

Люди в белых халатах — 
сколько спасли они жизней! 
Вот и сейчас в операцион
ной одной из клиник мед
института идет операция. 
Посмотрите, как вниматель
ны и сосредоточенны глаза 
молодого хирурга. Идет 

. борьба за человека...
Фото В. Ефименко.

дней и ночей бушевало это 
грандиозное сражение. По
тери противника с 17 июля
1942 года по 2 февраля
1943 года достигли 1.500 
тысяч убитыми, ранеными и

# пленными. После поражения 
на берегах Волги и Дона 
Гитлеру пришлось признать 
на совещании в своей став
ке: «...Я могу сказать одно: 
возможности окончания 

войны на Востоке посредст
вом наступления более Пе 
существует».

В результате победы под 
Курском и выхода советских 
войск к Днепру (1943 год) 
завершился коренной пере
лом в ходе войны. Страте
гическая инициатива была 
прочно закреплена за Воору
женными Силами СССР. 
Крупные наступательные 
операции Советской Армии 

. весной и летом 1944 года 
4  поставили фашистскую Гер

манию на грань катастрофы. 
Мощные удары Советских 

Вооруженных Сил на Восто
ке во многом облегчили вы
садку англо-американских 
войск во Франции и их по
следующие боевые дейст
вия. Развивая наступление, 
Советская Армия оказала 
помощь в освобождении от 
фашистского ига народам 
многих оккупированных гит
леровцами европейских 
стран и самого немецкого 
народа. Завершающим ак
том второй мировой войны в 
Европе явилаЬь Берлинская 
операция, в ходе которой 
советскими войсками была 
разбита почти миллионная 
группировка противника.

Всего за время войны Со

ветская Армия уничтожила 
507 немецких дивизий и 
1 0 0  дивизий стран-сателли
тов Германии. А англо-аме
риканские войска в Север
ной Африке, Италии и За
падной Европе разгромили 
и пленили 176 вражеских 
дивизий. Фашистская Гер
мания потеряла во второй 
мировой войне 13,6 миллио
на человек убитыми, ране
ными и пленными, из них 
1 0  миллионов — на совет
ско-германском фронте'. 
Враг потерял здесь три чет
верти своей авиации, боль
шую часть артиллерии и 
танков.

Судьба всей мировой вой
ны зависела прежде всего 
от исхода борьбы между 
СССР и Германией. Ведь на 
советско-германском фронте 
в течение 1941 —1945 годов 
была сосредоточена основ
ная масса' вооруженных сил 
«третьего рейха». Так, с 
июня 1941 года до начала 
1944 года на советско-гер
манском фронте действова
ли от 153 до 201 немецкой 
дивизий, или* две трети об
щего числа соединений су
хопутных войск фашистской 
Германии. Против англо-аме
риканских войск в это же 
время вели непосредственно 
бои от 2  до 2 1  немецко-фа
шистской дивизии, что со
ставляло лишь 0,9—6 , 6  про
цента соединений герман
ских сухопутных войск. Ос
тальные дивизии несли • ок
купационную службу и вели 
боевые действия против сил 
внутреннего сопротивления в 
захваченных гитлеровцами 
странах. И после открытия

второго фронта до конца 
войны в Европе на Западном 
и Итальянском фронтах на
ходилось менее одной трети 
соединений сухопутных сил 
фашистской Германии. Про
тив Советского Союза было 
брошено и до 70 процентов, 
ее авиация.

Наконец следует отме
тить, что боевые действия 
на советско-германском
фронте носили .исключитель
но напряженный характер. 
По своим масштабам, разма
ху и активности они не идут 
ни в какое сравнение с дей
ствиями англо-американских 
войск. К тому же, как об 
этом свидетельствуют захва
ченные документы против
ника, на Востоке действова
ли наиболее боеспособные 
дивизии вермахта и войск 
стран - сателлитов Герма
нии. А на других фронтах 
находились, как правило, 
недостаточно укомплектован
ные и слабо -оснащенные 
соединения.

" Из 12.5 миллиона чело
век, составлявших числен
ность вооруженных сил 
США во время войны, лишь 
часть была использовайа 
на действующих фронтах. К 
сентябрю 1944 года числен
ность американских войск в 
Западной Европе, например, 
составляла немногим более 
2 миллионов человек. В этот 
же период (к началу 1944 
года) на советско-герман
ском фронте действовало бо
лее 6  миллионов советских 
воинов.

Таким образом, факты 
неопровержимо свидетельст
вуют, что именнр уничтоже

ние основных военных сил 
фашистской Германии на со
ветско-германском фронте 
привело гитлеровскую во
енную и государственную 
машину к крах/.

Советские люди высоко 
ценят вклад, который . вне
сли' в . достижение победы 
над общим врагом народы 
США, Англии, Франции и 
других стран — союзников 
СССР по антигитлеровской 
коалиции. Но они реши
тельно отвергают попытки 
буржуазных фальсификато
ров истории оспорить ту 
истину, ,что основную тя
жесть борьбы с германским 
фашизмом вынесли совет
ский народ и его Во
оруженные Силы. Не

виданное мужество и
стойкость духа, отвагу и 
ратную доблесть проявили 
они в этой борьбе. «Не толь
ко современники, но и буду
щие поколения, — сказал с 
трибуны XXIV съезда КПСС 
министр обороны СССР 
Маршал Советского Союза 
А. 1 А. Гречко, — вечно бу
дут помнить и чтить герои
ческого советского солдата, 
спасшего мир от фашистско
го порабощения, обеспечив
шего народам многих стран 
Европы и Азии свободу, 
независимость и социаль
ный прогресс».

Великий подвиг советско
го народа и его армии на
вечно вписан в летопись че
ловечества.

А. КОРКЕШКИН, 
главный редактор жур
нала «Советское воен

ное обозрение».

БЕРЛИН, 18 июня. 
(Спецкоры ТАСС Н. Коле
сов, М. Никиточкин, А. Се
менов). В обстановке едино
душия и сплоченности, ак
тивности и глубочайшей за
интересованности делегатов 
в делах и планах партии и 
страны, в дальнейшем про
грессе экономики и культу
ры проходят здесь заседа
ния VIII съезда Социалисти
ческой единой партии Гер
мании. С трибуны съезда 
уверенно звучит голос пред
ставителей рабочего класса, 
кооперативного крестьянст
ва, трудовой интеллигенции 
ГДР — полновластных хо
зяев своей земли, активных . 
участников социалистиче
ского строительства.

Сегодня утром в простор
ном зале «Вернер-Зеелен- 
биндер-халле» вновь собра
лись делегаты • и гости съез
да.

Горячими аплодисмента
ми, дружными приветствен
ными возгласами встретили 
делегаты и гости появление 
в президиуме съезда Перво
го секретаря ЦК СЁПГ 
Э. Хонеккера, членов По
литбюро ЦК СЕПГ, главу' 
делегации КПСС, Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева, 
руководителей делегаций 

других братских партий. С 
докладом о директивах VIII 
съезда СЕПГ по пятилетне
му плану развития народно
го хозяйства ГДР на 1971 — 
1975 годы на утреннем засе
дании, выступил член Полит
бюро ЦК СЕПГ, Председа
тель Совета Министров ГДР 
тов. В. Штоф.

Он напомнил, что проект 
этого документа был в свое 
время представлен на все
народное обсуждение, в ко
тором приняли участие мил
лионы коммунистов и дру
гих трудящихся.

Значительную часть свое
го доклада глава правитель
ства ГДР посвятил, итогам 
работы трудящихся респуб
лики со времени VII съезда 
СЕПГ, глубокому и всесто
роннему анализу пройден
ного пути и задачам на бли
жайшие годы.

Главным результатом раз
вития германского социали
стического государства за 
последние пять лет, сказал 
он, являются новые успехи 
в строительстве развитой об
щественной социалистиче
ской системы, дальнейшем 
всестороннем укреплении 
ГДР и морально-политиче
ского единства народа, в по
вышении материального 
благосостояния трудящихся, 
росте авторитета герман
ского рабоче-крестьянского 
государства на международ
ной арене как последова
тельного активного борца за 
мир, важного фактора без
опасности в Европе.

Рабочий класс и все тру
дящиеся под боевым испы
танным руководством на
шей марксистско - ленин
ской партии, подчеркнул 
В. Штоф, всесторонне ук-

V III  СЪЕЗА СЕПГ
репили свое рабоче-кресть
янское государство. В союзе 
с СССР и другими братски
ми социалистическими стра
нами ГДР вносит свой вклад 
в дело упрочения позиций 
социализма в условиях 
классовой борьбы с империа
лизмом во всем мире.

В. Штоф подчеркнул, что 
«результаты, которых ГДР 
добилась за прошедшие го
ды, были бы немыслимы без 
тесного боевого единения 
СЕПГ с Коммунистической 
партией Советского Союза, 
без братского сотрудничест
ва между нашими народами 
и государствами». Совет
ский Союз постоянно оказы
вает нам большую неоцени
мую помощь. Также и в ре
шении наших новых задач 
мы можем по-прежнему опи
раться на нерушимый союз 
с Советским государством.

Глава правительства от
метил, что ГДР, борясь за 
осуществление пятилетнего 
плана, творчески применя
ет ленинское учение во всех 
областях своей деятельно
сти. Мы. заявил В. Штоф, 
используем теоретические 
положения и практические 
выводы XXIV съезда КПСС, 
имеющие всеобщее .значение 
в' деле дальнейшего строи
тельства развитого социали
стического общества в ГДР.

Докладчик далее охарак
теризовал успешное и плодо
творное сотрудничество рес
публики со всеми братскими 
государствами социалистиче
ского содружества, основы
вающееся на принципах 
марксизма-ленинизма и про
летарского интернациона
лизма. В этой связи 
В. Штоф указал на исклю
чительно большое значение 
социалистической экономи
ческой интеграции, коопе
рирования между братскими 
странами в области произ
водства и научно-исследова
тельских работ, междуна
родного разделения труда, 
специализации и координа
ции народнохозяйственных 
планов. Наша партия, под
черкнул он, будучи одним 
из отрядов мирового комму
нистического движения, на
ше государство, будучи чле
ном содружества социали
стических народов, высоко 
ценят это сотрудничество и 
будут постоянно его углуб
лять. Сотрудничество с 
GCCP и другими социали
стическими странами было и 
остается основой политики 
нашей партии.

Касаясь бтношений ГДР 
с другими государствами, 
глава правительства ГДР 
заявил: «В интересах раз
рядки напряженности в Ев
ропе и во всем мире мы и 
впредь будем последова
тельно выступать за уста
новление нормальных отно
шений в соответствии с нор
мами международного права 
со всеми теми государства
ми, которые до сих пор не 
установили такого рода от
ношений с нашей республи
кой».

В. Штоф сказал, что до
говоры между СССР и ФРГ 
и между ПНР и ФРГ оказа
ли бы благоприятное, влия
ние на отношения между 
европейскими государства
ми, на дело обеспечения 
безопасности и разрядки на
пряженности, если бы со 
стороны ФРГ последовала 
быстрая ратификация этих 
договоров.

Вместе с тем докладчик 
указал, что между социали
стической ГДР и империа
листической ФРГ не может 
быть какого-либо рода «осо
бых внутригерманских отно
шений». Отношения между 
ними, подчеркнул он, долж
ны основываться только на 
принципах равноправия и 
международного права, .т. е. 
быть такими* какие сущест
вуют обычно между государ
ствами с различными обще
ственными системами. Как 
и прежде, мы готовы уста
новить в этом духе нормаль
ные отношения с ФРГ.

Между ГДР и Советским 
Союзом существует полное 
единство взглядов по запад
ноберлинской проблеме, ска
зал В. Штоф. Возможно до
стижение такой договорен
ности о Западном Берлине, 
которая отвечала бы инте
ресам всех партнеров по пе
реговорам. Мы снова, под
тверждаем нашу позицию о 
недействительности мюнхен
ского соглашения с самого 
начала, заявил докладчик.

Говоря о, развитии ГДР 
за последнее пятилетие, 
В. Штоф привел убедитель
ные примеры и факты значи
тельных успехов республи
ки ‘на всех фронтах социали
стического строительства. 
Национальный доход ГДР 
возрос с 84 млрд, марок 
в 1965 году до 108 млрд, 
марок в 1970 году. Его еже
годный прирост в среднем 
составлял 5,2 процента.

Общий объем капитало
вложений за это время со
ставил. 135 млрд, марок, что 
на 52 процента больше по 
сравнению с предыдущей 
пятилеткой. Объем промыш
ленного производства в 
1966—1970 годах увели
чился на 37 процентов. 
Дальнейшее развитие полу
чили, транспорт и строи
тельство, сельское хозяйст
во, перестроенное на социа
листических- началах. До
стигнуты значительные ус
пехи в области дальнейше
го повышения материально
го благосостояния народа, 
совершенствования системы 
просвещения, здравоохране
ния и социального обеспече
ния.

Докладчик подчеркнул, 
что истекшее пятилетие оз
наменовалось ростом меж
дународного авторитета 
ГДР, упрочением ее пози
ций на мировой арене, даль
нейшим развитием внешней 
торговли. «Стабильный и 
непрерывный, экономиче
ский подъем нашей респуб
лики неразрывно связан с 
долгосрочными соглашения-

СООБЩЕНИЯ
И З З Д ! Н Ш

ЗА ЕДИНСТВО Л Е В Ы Х  СИЛ ВО Ф Р А Н Ц И И
ПАРИЖ, 18 июня. 

(ТАСС). Газета «Юманите» 
опубликовала сегодня заяв
ление Политбюро Француз
ской коммунистической 
партии о перспективах един
ства левых сил во Франции 

свете итогов недавнего 
объединительного съезда со- 
Циэмистической партии.

Политбюро ФКП конста
тирует, что «в центре вни
мания съезда была пробле
ма отношений между ком
мунистической и социали
стической партиями».

«Положительное значе
ние имеет тот факт, что 
широкое большинство деле
гатов съезда высказалось в 
пользу борьбы за демокра
тию и социализм, за един
ство с коммунистами, про
тив какого бы то ни было 
компромисса с . силами,
представляющими капита
лизм, — подчеркивает По
литбюро ФКП. — Это шаг 
вперед в деле единства ле
вых сил».

«Однако наряду с этим, 
— пишут далее авторы

заявления, — приходится 
констатировать, что приня
тая съездом резолюция не 
отражает четкого стремле
ния к единству».

Политбюро ФКП «призы
вает коммунистов, партийны» 
организации на всех уровнях 
не прекращать своих усилий 
для широкого развития сов
местных действий трудящих
ся и демократов». Оно напо
минает, что «это необходи- 
-мое условие для продви
жения вперед дела единст
ва». *ХИТ ВЫНУЖ ДЕН УСТУПИТЬ

ЛОНДОН, 18 июня. Корр. 
ТАСС В. Никитин передает: 
Правительстзо Хита вынуж
дено отказаться от своего 
намерения протащить через 
парламент решение о вступ
лении Англии в «общий ры
нок» летом нынешнего года. 
Хит заявил вчера в палате 
общин, что решающее голо
сование состоится осенью. 
По его словам, английское 
правительство надеется, что 
основные проблемы присое
динения Англии к ЕЭС бу
дут решены на переговорах 
с «шестеркой» к концу ию:

ия, после чего должна быть 
опубликована правительст
венная «Белая книга» по 
этому вопросу. Прения в па
лате общин предполагается 
провести по окончании лет
них каникул, т. е. в конце 
октября или в ноябре ны
нешнего года.

Если палата . общин про
голосует за вступление, то в 
течение будущего года пар
ламент примет необходимые 
законы с тем, чтобы к нача
лу 1973 года Англия могла 
стать членом ЕЭС.

Решение правительства, 
отказаться от первоначаль
ных сжатых сроков об
суждения в парламенте во
проса о вступлении в «об
щий рынок» объясняется 
мощной оппозицией этому 
шагу в стране. По данным 
опросов общественного мне
ния, около 70 процентов на
селения Британских остро
вов отвергает присоединение 
к «шестерке». Против него 
выступают и 140—160, чле
нов палаты общин от раз
личных политических пар-' 
тий.

НА ФРОНТАХ 
ИНДОКИТАЯ

ХАНОЙ, 18 июня. 
(ТАСС). По сообщениям 
агентства печати Освобожде
ние из Южного Вьетнама, в 
ходе боев в мае в провинци
ях Митхо, Ратьзя, Каитхо и 
Шокчанг Народные воору

женные силы освобождения 
вывели из стрря 5.230 сол
дат противника, принимав
ших участие в карательных 
операциях против мирного 
населения. »

Подразделения Вооружен
ных сил освобождения Кам
боджи, передает Кхмерское 
информационное агентство, 
1 2  июня нанесли удар по ав
токолонне сайгонских войск 
в провинции Компангуам.

Уничтожено 14 военных ма
шин, выведено из строя мно
го живой силы.

С 8  по 1 1  июня, сообща
ет агентство Каосан Патет 
Лао, народно - освободитель
ная армия Лаоса атаковала 
ряд позиций противника, в 
том числе позиции таиланд
ских наемников. Из строя 
выведено более 700 солдат 
и офицеров противника, сби
то 4 вертолета, захвачено 
большое количество оружия.

ми. о сотрудничестве ГДР а 
СССР, а также с другими, 
братскими социалистически- 
ми странами», —отметил он. 
Три четверти внешнеторго
вого оборота республики, 
приходится на государства 
социалистического содруже
ства. На долю Советского 
Союза, сообщил докладчик, 
приходится около 40 процен
тов всей нашей внешней- 
торговли.

В. Штоф подробно, и все
сторонне изложил главные 
цели, намеченные в дирек
тивах по пятилетнему плану 
развития народного хозяйст
ва ГДР. Он подчеркнул, что 
их основное, содержание — 
забота о дальнейшем всесто
роннем укреплении, герман
ского. социалистического 
государства, о дальнейшем, 
улучшении материального 
благосостояния трудового 
человека. Национальный, до
ход с 1971 г. по 1975 г. пла
нируется повысить на 26— 
28 процентов, объем произ
водства промышленной про
дукции — на 34—36 про
центов, производительность 
труда — на 35—37 процен
тов, производство товаров, 
массового потребления — 
на 21—23 процента, реаль
ные. доходы населения — 
на 21-=23 процента.

Докладчик подчеркнул 
огромное значение примене
ния, богатейшего. опыта 
КПСС и Советского Союза в 
области социалистического 
и коммунистического строи
тельства при решении за
дач, стоящих перед ГДР.

В заключению В. Штоф 
сообщил, что после приня
тия съездом решения дирек
тивы по пятилетнему плану 
развития народного хозяйст
ва ГДР, рассчитанному на 
период с 1971 г. по 1975 г., 
станут основой, для разра
ботки и составления пяти
летнего плана.

«Мы. — сказал В. Штоф, 
— предлагаем представить 
проект пятилетнего плана др 
конца этого года на рассмот
рение пленума ЦК СЕПГ, а 
затем Народной палате для 
принятия решений».

Делегаты VIII съезда на
правили Председателю Госу
дарственного совета ГДР 
В. Ульбрихту приветствен
ное письмо, в котором шлют 
ему свой сердечный привет. 
Состояние здоровья, гово
рится в письме, не позволн- - 
ло тебе, к сожалению, при- . 
нять участие в заседаниях 
съезда. Решения съезда 
имеют основополагающее, 
значение для дальнейшего 
всестороннего укрепления 
ГДР и для развития нашего 
социалистического общест
ва.

Делегаты съезда желают 
В. Ульбрихту скорейшего, 
выздоровления, чтобы он в. 
составе коллектива партий
ного руководства и на посту 
Председателя Государствен
ного совета со всей творче
ской энергией принял уча
стие в осуществлении этих 
решений.

ШИРОКОЕ
НЕДОВОЛЬСТВО

ТОКИО, 18 июня. 
(ТАСС). Японские газеты 
сегодня подвергают резкой 
критике японо-американское 
соглашение о возвращении 

Окинавы Японии, указывая, 
что стратегическая военная 
роль Окинавы сохраняется 
прежней, острова остаются 
базой угрозы миру в Азии.

В основе подписанного 
вчера соглашения о возв
ращении Окинавы Японии, 
пишет «Асахи», лежит сов
местное коммюнике Сато— 
Никсона, опубликованное в 
ноябре 1969 года. Это ком
мюнике предусматривает 
сохранение функции амери
канских военных баз на 
Окинаве и после возвраще
ния островов Японии. Сле
довательно, подчеркивает 
газета, при возникновении 

«угрозы» в районе Корей
ского полуострова или 
Тайваня американские вой
ска фактически будут сво
бодно использовать военные 
базы на Окинаве. Иными 
словами, Окинава по-преж
нему буДет играть роль 
«бастиона в Азии». Это, 
в свою очередь, приведет к 
тому, что Япония вместе ®. 
Окинаврй будет вовлечена 

в опасный водоворот в слу
чае возникновения напря
женности в районе Дальне
го Востока, подчеркивает 
газета.

«Иомиури» в редакцион
ной статье пишет: И после, 
возвращения Окинавы 

Японии на этих островах 
будут размещены и сохра
нены американские воен
ные базы и подразделения 
особого назначения. Это 
означает сохранение насту
пательных функций амери
канских войск на Окинаве, 
включая ядерно,е оружие.

I отмечает газета.
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Брестская крепость... 
Символ беспредельного му
жества советских люден, 
их стойкости, беззаветной 
преданности своей Отчиз
не. На рассвете 22 июня 
1941 года защитники кре
пости на Буте бесстрашно 
приняли на себя удар от
борных фашистских пол
чищ. Плавился камень, го
рела земля, но воины ле
гендарного гарнизона не 
сдавались. 29 дней отража

ли они яростные атаки вра
га. В память о бессмертном 
подвиге защитников басти
она Брестской крепости 
присвоено почетное звание 
« Крепость-Герой».

О героях Бреста написа
но много книг, создан 
фильм. Мужеством, несги
баемой волей защитников 
крепости гордится совет
ский народ. В эти дни осо
бенно велнк поток экскур
сантов, приезжающих в

Брест со всех концов стра
ны.

В крепости проходят 
встречи с участниками обо
роны.

Памятником коллектив
ному герою — народу-вои- 
ну явится мемориальный 
ансамбль, сооруженный сей
час на территории Брест
ской крепости.

НА СНИМКЕ: Холмские 
ворота крепости.

НА СНИМКЕ: Марк 
о днях обороны крепости.

Герасимович Пискун

Фото В. Войтенко.

рассказывает экскурсантам

. Фотохроника ТАСС.

Ф у т б о л Встреча с
Позавчера на томском 

стадионе «Труд» футболи
сты «Томлеса» принимали 
сборную ветеранов Москвы. 
Из столицы к нам приехали 
известные мастера кожано
го мяча, ранее выступавшие 
за ведущие клубы, сборную 
страны. Среди них — заслу
женные мастера спорта 
Н. Дементьев, Н. Тищенко, 
В. Никаноров, А. Ильин, 
А. Крутиков, Е. Майоров, 
мастера спорта В. Ивакин, 
А -.Солдатов, В. Емышсв, 
Ю. Соколов, В. Мещеря
ков, В. Вредней.

«Томлес» вышел на поле 
своим , боевым составом.

Скорости, подвижности то
мичей гости противопоста
вили большой опыт и высо
кую технику. И все-таки ус
пеха добились футболисты 
«Томлеса». В первом тай
ме удары Б. Филипенко и 
А. Хлунова достигли цели, 
и счет стал 2:0. Во второй 
половине игры К. Чепас и

потом не без его помощи 
защитники гостей удвоили 
результат. Москвичи отве
тили .двумя голами. Это 
сделали А. Крутиков, а 
также Н. Дементьев, четко 
реализовавший пенальти.

Матч . закончился победой 
«Томлеса» со счетом 4:2.

Ч Е М П И О Н А Т  Ф У Т Б О Л И С Т О В
В матче чемпионата стра

ны 18 июня футболисты 
ЦСКА на стадионе «Дина
мо» сыграли вничью с де
бютантами высшей лиги — 
спортсменами львовских

«Карпат» — 1:1 (1:1). На 
42-й минуте защитник ар
мейцев Уткин открыл счет, 
а сравнял его затем Грн- 
шак.

(ТАСС).

В Ы С Т А В К А  С К У Л Ь П Т У Р Ы  И Г Р А Ф И К И
В областном краеведче

ском музее открылась пере
движная выставка «Скульп
тура и графика из фон
дов Союза художников 
РСФСР».

В экспозиции представ
лено более 170 работ веду

щих мастеров изобразитель
ного искусства республики. 
Несомненный интерес вызы
вают работы заслуженных 
художников РСФСР Г. За
харова, И. Голицына, 
А. Фонвизина, художников

А. Пологовой и А. Тышле- 
ра. Выставка, прибывшая в 
Томск из Москвы, пробудет 
у нас месяц, после чего бу
дет экспонирована в других 
городах Сибири.

Б. ТАРАСОВ.

Т В О Р Ч Е С К И Е  О Т Ч Е Т Ы  К О М П О З И Т О Р А
, На прошлой неделе по 

путевке Союза композито
ров СССР в гостях у тру
жеников Шегарского, Ко- 
жевниковского и Вакчар^ 
ского районов побывал из
вестный советский компози
тор Александр Аверкин. В 
колхозных и совхозных 
клубах и Домах культуры 
прошли его творческие 
встречи с любителями му
зыки. На этих встречах ин
струментальный ансамбль 
исполнял «Посиделки»,

концертную пьесу для орке
стра, шуточную пьесу «На 
птицеферме», прозвучали 
концертные, вариации для 
балалайки в ' исполнении 
Александра Федорова,
«Волжские переборы» в ис
полнении дуэта баянистов. 
Тепло встречали слушатели 
певцов, которые исполня

ли  популярные песни 
А. Аверкина и его новые 
произведния.

Поездка в Томскую об
ласть — не единственная в

этом году у А. Аверкина. 
Он побывал в Монголии, во 
Франции и Швейцарии. 
Прошли творческие отчеты 
композитора в Тамбове и на 
Рязанщине. В этих поезд
ках он черпает темы для 
своих произведений. Та
лантливый композитор не 
ограничивается музыкаль
ным творчеством. Он пишет 
также стихи. В этом году в 
альманахе «Поэзия» они бу
дут опубликованы.

Т е а т р ' !

Посмотреть классиче
скую комедию всегда при
ятно. Получаешь незамени
мый заряд жизнерадостно
сти — в этом непреходя
щая прелесть жанра. И то
мичи признательны коллек
тиву театра «Красный фа
кел», устроившему нам 
встречу с Карлом Гольдо
ни.

Гольдони интересен не 
только потому, что величай
ший итальянский комедио
граф эпохи Просвещения, 
названный одним его совре
менником «Галилеи. Но
вой лутературы», был со
здателем реалистической 
комедии характеров, при
шедшей на смену импрови
зированной комедии масок.
Один из наиболее талантли
вых противников реформа
торской деятельности Голь
дони — Карло Гоцци, ав
тор многих драматических 
сказок (из них наиболее из
вестны у нас «Любовь к 
трем апельсинам» и «Прин
цесса Турандот»), обвинял 
«итальянского Мольера» в 
желании «завоевать себе 
симпатии черни». Истори
ческая заслуга Гольдони — 
и этим он нам особенно 
близок — в том именно и 
состоит, что благодаря ему 
люди из народа впервые 
стали положительными ге
роями драматического ис
кусства. Простой люд впер
вые увидел на сцене себя, 
жизнь обитателей город
ских предместий, будни ры
баков, ежедневные заботы 
слуг и служанок.

Показанная новосибирца
ми «Трактирщица» -— са
мая знаменитая из много
численных комедий этого 
автора—впервые появилась 
на русской сцене еще при 
его жизни, около полутора-

imnmmniiinniniiiiiiiiimmmiiiimfflniiimnfiniimHmiinimiHiiHiJiiimiimmniimnininimiimmiiiiiiimiiiiiiiiiiiiiiiniiniinnfflnmfflmmiimmiimiHiiHmiiHiiimniiiinniimnHiinmminiiiiiiiiiiiifiiimiii'iiiiiiiiiiiuiniimiiiimi

ста лет назад. В централь
ной роли Мирандолнны, хо
зяйки гостиницы, выступа
ли многие выдающиеся ар
тистки. в числе . которых 
были М. Савина и В. Ко- 
миссаржевская. В советское 
время в этой роли долго 
блистала замечательная ак
триса Вера Марецкая.

Не трудно себе предста
вить, насколько заманчива 
и в то же время ответст
венна была перспектива сы
грать эту роль для заслу
женной артистки ресНублн- 
ки А. Покидченко. К 
счастью, роль, которая ста
вит перед собою- немало 
трудных сценических задач, 
оказалась созвучной даро
ванию и индивидуальности 
новосибирской исполнитель
ницы. Актриса широкого 
творческого диапазона,
А. Покидченко, с успехом 
воплотившая сложный, пол
ный внутреннего драматиз
ма н психологического под
текста образ ибсеновской 
Норы, тут же перенесла 
нас в мир веселой н раз
битной флорентийки, вскру
жившей голову самому ка
валеру Рипафратта, этому 
твердокаменному женоне- 
навистнику-нелюдиму.

Одни из видных русских 
критиков, анализируя вы
ступление в «Трактирщице» 
знаменитой итальянской 
актрисы Элеоноры Дузе, 
увидел в образе Мирандо- 
лины выход на сцену «его 
величества народа». Образ 
Мирандолнны действитель
но народен и обаятелен. 
Взяв это за основу своего 
видения характера герои
ни, А. Покидченко, однако, 
не приземляет образ. С ка
кой грацией и изяществом 
лукавая и сметливая Ми- 
рандблина — Покидченко

потешается над волочащи
мися за нею знатными по
стояльцами — маркизом и 
графом. Как тонко и после
довательно она, утверждая 
свободную любовь, осуще
ствляет свой план: «утереть 
нос» упрямому кавалеру, 
«проучить этого неотесан
ного медведя»!

В этой игре, из которой 
Мирандолина — Покидчен
ко выходит победительни
цей, выделяются две сце
ны, в которых актриса рас
крывает себя наиболее убе
дительно. Это объяснение 
Мирандолнны с Рипафрат
та во .время глаженья белья 
и заключительная сцена 
второго акта, когда радуш
но-кокетливая хозяюшка 
таверны потчует изыскан
ным блюдом почти уже 
«прирученного» кавалера- 
бирюка.

Сила комедийной драма
тургии Гольдони заключе
на в органическом сочета
нии полнокровной внутрен
ней жизни образа с яркой 
театральностью его формы. 
В спектакле новосибирцев, 
поставленном заслужен-

вает простор темперамент
ным краскам театрально
сти. Актер раскрывает 
гамму чувств и поступков 
своего героя, как бы взби
раясь со ступеньки на сту
пеньку. Угрюмый и непоч
тительный Рипафратта — 
Яшунский, для которого 
любая женщина «просто 
чума», — единственный 
среди постояльцев тракти
ра, кто питает презритель
ное равнодушие к Миран- 
долине. Впоследствие же, 
«попав в петлю», он устра
ивает бурную сцену ревно
сти с не менее бурным 
объяснением в любви. В 
показе этой эволюции кава
лера артист обнаружил за
видное чувство юмора и 
умение пользоваться сцени
ческой деталью. Вспомним, 
к примеру, как кавалер, 
впав в исступленную 
ярость, точит доставшийся 
ему от маркиза обломок 
клинка о... шпагу графа в 
сцене дуэли.

В комедиях Гольдони мы 
постоянно находим острые 
сатирические зарисовки 
лиц, принадлежащих к пря

ным деятелем искусств | вилегированньгм сословиям.
РСФСР К. Чернядевым, 
эта важная особенность 
наиболее ощутимо дает се
бя знать в исполнении двух 
центральных ролей. Прав
да, здесь мы подчас обна
руживаем у исполнителей 
известкую разницу в ак
центах, в нюансах. А. По
кидченко в своей работе за
частую прибегает к полу
тонам, оттеняющим душев
ное состояние героини. За
служенный артист РСФСР 
Г. Яшунский в роли кава
лера Рипафратта, не. за
бывая, конечно, о внутрен
ней жизни образа, откры-

В «Трактирщице» таких 
зарисовок две. Обнищавший 
маркиз Форлипополи в изо
бражении артиста А. Леви
та предстает перед нами 
беспомощным дамским 
угодником, выпрашиваю
щим у своего соседа мелочь 
на расходы. Хотелось бы 
во внутреннем и внешнем 
рисунке образа ощутить 
больше признаков, харак
теризующих представителя 

родовой аристократии, в 
котором течет «голубая 
кровь». Соперником не
удачливого маркиза высту
пает выскочка-граф, за на

личные купивший дворян
ский титул: В исполнении 
И. Баранова это само
уверенный юбочник, соря
щий налево и направо 
деньгами. В обрисовке этой 
довольно колоритной фигу
ры артисту больше удались 
внешние атрибуты роли.

Хотелось бы видеть боль
ше индивидуальных черто

чек в характерах странству
ющих актрис Деяниры 
(Л. Кутонова) и Ортензии 
(Н. Зверкова). А. Дорожко 
в роли трактирного слуги 
Фабрицио, нареченного Ми- 
рандолины, удачно нашел 
некоторые штрихи нацио
нального характера героя.

Режиссерское решение 
спектакля построено на рас
крытии оптимистического 
потенциала пьесы. В спек
такле К. Чернядева много 
света и воздуха. Хорошей 
находкой следует считать 
лирический, ' имеющий поч
тя элегическую окраску фи
нал спектакля. Он прозву
чал как исполненное вы
сокого смысла размышле
ние над путями, которые 
ведут человека к счастью, 
к любви. Динамизм дейст
вия, к сожалению, подчас 
страдает из-за технического 
несовершенства томской 
сцены.

Заслуженным художни
ком РСФСР С. Постнико
вым было предложено де
коративное оформление, 
которое удачно способству
ет воплощению постановоч
ного замысла.

Хорошо, что благодаря 
спектаклю «Трактирщица» 
томичам довелось встре
титься с одним из корифе^- 
ев мировой классической 
драматургии:

В. ЦЕНТ ЛИН.

Советуем прочесть
Федору Матвеевичу Лыт

кину, видному деятелю 
Центрального исполнитель
ного комитета Совета Сиби
ри (Центрооибири), было 
едва за двадцать, когда 
близ Олекминска его сра
зила белогвардейская пуля. 
Но след, оставленный им 
на земле, настолько глубок, 
что его не стерли десятиле
тия. Короткая жизнь .пла
менного ( революционера 
всегда вызывала восхище
ние, и память о нем живет 
по сей день.

Юрий Сальников в своей, 
документальной повести «В 
неумирающих мечтах», вы
шедшей в Западно-Сибир
ском . книжном издательст
ве, рассказывает об этом 
замечательном большевике 
и одаренном поэте.

Книга вводит нас в геро
ический мир революцион
ных схваток, показывает 
борьбу партии за установ
ление Советской власти в

ПОВЕСТЬ О ПЛАМЕННОЙ ЮНОСТИ
Сибири. Мы встречаемся 
здесь с такими борцами за 
власть Советов, как II. И. 
Яковлев, А. И. Беленец, 
И. А. Бутин. В. М. Климов, 
А. Ф. Иванов, В. М. Бах
метьев, И. Л. Наханович, 
П. Парняков. В центре по
вествования — большевик 
Федор Лыткин, простой, 
умный, решительный и тем
пераментный человек, свя
то верящий в очиститель
ную силу революции.

В повести сохранен дух 
времени. Всенародный эн
тузиазм показан зрймо, впе
чатляюще. Писатель' верно 
подметил, что революция 
дала крылья таким, как Фе
дор. Он объединяет моло
дежь города Енисейска в 
единый союз учащихся, ко
торый «...во главе с неуго
монным Лыткиным непре
станно вторгался в самую гу
щу местных событий».

Таким же мы видим его 
в Томске. Энергичный, це

леустремленный юноша не 
мог оставаться в стороне от 
общественных событий. За 
короткое время. Лыткин 
становится вожаком том
ской молодежи. Вскоре он 
вступает в РСДРП (б) и це
ликом отдает себя револю
ции, проводит большую ра
боту по укреплению проле
тарских профсоюзов, вскры
вает контрреволюционный 

характер , «областничества». 
Его яркая, горячая речь и 
твердая убежденность в 
правоте своего дела сниска
ли ему славу страстного 
Оратора. Где надо было ост
рым словом сразить мень
шевиков и эсеров, туда по
сылали Федора Лыткина. 
Поэтому, несмотря на 
юность, он быстро занял од
ну из выдающихся ролей 
во всесибирском масштабе.

Федор Лыткин предста
ет перед читателем не 
только как пламенный ре
волюционер, но и как ода-

^ ■ H l  1 \t ,
20 и ю ня — утром  — «А лень

к и й  цветочек» . Н ач ало  — в 
12 часов.

В ечером  — «З вонок в п у 
с ту ю  ква р ти р у» . Н ач ало  — в 
19 час. 30 мин.

21 и ю ня — «Гроза». Н ач ал о
— в 19 час. 30 мин.

Ц И Р К
С егодня и  еж ед н евн о  — га*

сти оли  московского ЦИР
КА.

К И Н О
СЕГОДНЯ 

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

20 ию ня. «Семь невест еф
рейтора Збруева» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30. 16-20, 18-10, 20.
21-50. «Только п о гиб ш и й  от
ветит» — 9, 10-50. 12-40. 1.4-30, 
16-20. 18-10, 20, 21-50. Зал к и 
н о х р о н и ки  — «О бы кновен
ные тай ны » , «Три боевых 
патрона», «Поет Б ибигуль» — 
9, 1.2-15, 15-30, 18-45, 22. «Чем
пионы  подводны х трасс», 
«Ф утболисты », «Больш ая ре
гата м ал е ньки х  лодок» — 

.10-05, 13-20. 16-35, 19-50. А ль
м анах «Дружба» № 1, А льм а
нах  ки н о п уте ш е стви й  № 43, 
«Земля за Байкалом » — 11-10, 
14-25, 17-40, 20-55.

21 ию ня. «О тзвуки  прош ло
го» — 9, 10-50. 12-40, 14-30,
16-20, 18 10, 20, 21-50. «В лазо
ревой степи» — 8-35, 10-30,
12-25, 14 20, 16-15, 18-10, 20-05, 
22. Зал к и н о х р о н и ки  — А л ь 
м анах н ин оп уте ш ествн й  № 44, ’ 
А льм а н а х  н ин оп уте ш ествн й  
№ 48, А льм анах «Д руж ба» — 
9. 12-15, 15-30; 18-45. «Валь- 
м ие рски е  д е вуш ки » , «Долг 
наж дого» — 10-05. 13-20,
16-35, 19-50, 22. «Баллада о 
моем соврем еннике»  — 11-10, 
14-25,' 17-40, 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
20 ию ня. «Семь невест еф

рейтора Збруева» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50.

«Только п о гиб ш и й  о тветит*
— 12, 13-45, 15-30, 17-15, 19,
20-45. .22-30. Для детей  —
« М узы ка л ьн ы й  поросенок»  —
9, 10-30.'

21 ию ня. «О тзвуки  пр ош ло
го» — 8-40. 10-30. 12-25: 14-15, 
16-05, 17-55. 19-45. 21-35.

«В лазоревой степи» — 12,
13- 35. 16. 17-55. 19-50. 21-45.
Д ля детей  — «Звездочка» — 
9. 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
20 ию ня. Больш ой зал — 

«Семь невест еф рейтора З б р у 

ева» — 9 ,10-50, 12-40, 14-30,
16-30, 18-10, 20, 21-50.

М алый зал — «Печальная 
баллада» — 9, 14-25, 16-15,
18-05, 20, 21-45 Для детей  — 
«Удар, еще удар!» — 10-45,
12-35.

21 ию ня. Больш ой зал — 
«О тзвуни прош лого» — 9,
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50.

М алый зал -г- «В лазоре
вой Степи» —  14-25, 16-15,
18-05, 20, 21-45. Для д етей  — 
«Трембита» — 9, 10-45, 12-35.

«СИБИРЯК»
20 ию ня. «Н очная смена» —

9-30, 11-15. «М атеринская  лю 
бовь» (две серии) — 12-50,
15-30, 18-20, 21-10.

21 ию ня . «Семь невест еф
рейтора Збруева» — 11-10,
13, 14-50, 16-40, 18-30, .20-40.
Для детей  — «Сын полка» — 
9-20.

«ПИОНЕР»
20 ию ня «А гатовы й  ш а ри к»

— 9, 10-20, 11-40, 13, 14-20,
15-40. «Седьмой год» — 17,
18-40, 20-20, 22.

21 ию ня. «А гатовы й  ш арин»
— 9, 10-20, 11-40, 13, 14-20,
15-40, 17. «Семь невест еф
рейтора Збруева» — 18:20,
20-10, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

20 ию ня. «Ф анф ан-Тю льпан»
— 12 14, 16, 18,-20. 22, Для де
тей — «Орлята Чапая» — 10,

21 ию ня. «ТольнО погиб ш ий  
ответит» - -  12. 14, 16, 18, 20, 
22. «Это случилось  ■ м или
ции» — 10.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

20 и ю ня / «С им патичны й  гос
подин «Р» — 12, 14, 16, 18,
20 , 22 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

20 ию ня . «Больш ая п р о гу л 
к а *  — 17-15, 19, 21. Для де
тей — «Кот в сапогах» — 15.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
20 и ю н я  «П одсолнухи» — 

13, 15, 17, 19, 21.
21 ию ня . «В озвращ айся с 

сол нцем * —  19, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
20 ию ня . «Ночная смена» —

15, 17. «Королева Ш ан теклэ -
ра» — 19. 21.

21 ию ня . «Они ж и в у т  ря
дом» — 15. 17, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

20 ию ня. «В озвращ айся с 
солнцем» — 19, 21. Для детей
— «Любой ценой» — 12.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

21 ию ня. «Королева Ш анте- 
клэра» — 16, 18, 20. «Спорт, 
спорт, спорт» — 22.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

20 ию ня. «За кул и са м и  ц и р 
ка» — 19, 21.

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 ию ня 
МОСКВА

11.55. П рограм м а п ер ед ач . 
12.00. Н овости. 12.05. Для 
м ладш и х  ш к о л ьн и к о в  •«Све
тит зв е зд о ч к а» . 12.35.’ «В м и 
ре ж и во тн ы х » . 13.50. В эф и р е  
— «М олодость». «Алло, мы 
ищ ем  тал ан ты » .

ТОМСК
. 15.00. Э к р а н — ш к о л ьн и к а м . 
«Л етний п и о н ер ск и й  клуб». 
15.30. С егодня — День м еди 
ц и н ского  р аб о т н и к а . 17.05. 
П ер ед ача для м олодеж и  

МОСКВА
17.30 Н овости. 17.45. Ч ем п и 

о н ат  Е вропы  по боксу . Ф инал. 
П еред ача и з М адрида. (В з а 
писи). 19.15. «С обака Б а с к е р 
вилей». Т ел есп ек так л ь  по п о 
вести  А. К онан-Д ойля. 22.10. 
Огни ц и р к а .’ 23.00. В э ф и р е  — 
«Молодость»-. «Алло, мы ищ ем  
тал ан ты » . В ы ступ лен и е л а у 
реато в  к о н к у р са .

ПОНЕДЕЛЬНИК, 21 ию ня
17.Q0. Вам, м алы ш и! Ф и ль

мы. 17.30. Э кран  —■ ш к о л ь н и 
кам . « З д р а в ств у й , то в ар и щ  
книж ка!»  — «Это не долж н о  
п овто р и ться» . Х у д о ж ествен 
ны й  ф и льм  «М альчиш ки». 
19.20. Ш ахм аты . 19.40. Р е к о 
м ен дует  ЦНТИ. « Н ест ан д ар т
ное . оборудован и е» . 20.05. 
«Люди р атн о й  сл ав ы » . Д оку
м ен тал ьн ы й  ф и льм . 20.25. 
«Строки, о п ал ен н ы е войной...»  
(Стихи во ен н ы х  л ет  К он стан 
ти н а  С имонова). 21.05. Н ово
сти. 21.20. Х удож ествен н ы й  
ф и льм . «Т ройная п р о в ер к а» . 
22.50. «С оветский  Т атар стан » . 
Т ел еви зи он н ы й  д о к у м е н та л ь 
ны й ф и льм . 1-я с е р и я - '-« П р о 
лог», 2-я с е р и я  — «М ир н а 
си лья  м ы  разр у ш и м » .

ренный поэт и яркий пуб
лицист, стихи и статьи ко
торого проникнуты все тем 
же большевистским горени
ем, непоколебимой верой в 
победу революции.

Автора книги нельзя уп
рекнуть в том, что он одно
сторонне изображает своего 
героя. Мы, видим, энергич
ную, очень эмоциональную 
натуру. Обращение
Ю. Сальникова к письмам 
Лыткина, и его жены Ольги 
Семеновны, воспоминаниям 
современников и докумен
там .создает доверительную 
и правдивую атмосферу по
вествования. Хотя нельзя 
не заметить, что докумен
тальность, к которой стре
мится автор, порой идет во 
вред художественности, по
рождает сухость. Но это ча
стности, не умаляющие бес
спорных достоинств повести 
о пламенной юности боль- 
шека, отдавшего жизнь за 
счастье грядущих поколе
ний.

Г. РУДЬ.

Выпускников школ (юно
шей), мечтающих стать лет
чиками, и юношей и деву
шек 8  — 1 0  классов, желаю
щих заниматься авиацион
ными видами спорта, при
глашаем 23 июня, в 6  часов 
вечера, в горком комсомола, 
(г. Томск, пр. Ленина, 7 3 ,1-й 
этаж). .

Сибирскому ботаническо
му саду требуются кассир, 
счетовод, садовники.

Обращаться: г. Томск-10, 
проспект им. Ленина, 36.

Вниманию руководителей 
предприятий и организаций! 
С 21 по 23 июня в Доме 
ученых (ул. Советская, 45) 
состоится семинар-выставка 
«Изотопы и изотопные при
боры в народном хозяйст
ве». На выставке представ
лены различные радиоизо
топные приборы, электронно
физическая аппаратура и 
радиационная техника. По
яснения. дают квалифициро
ванные специалисты. Вход 
свободный. Выставка откры
та с 1 0  до 18 часов.

Томский мясокомбинат 
производит прием скота от
населения, проживающего в 
Томске, по четвергам—с 9 
до 1 2  часов, при наличии ве
теринарных документов.

В нашей
общественной
п р и е м н о й

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (проспект 
имени Ленина. 6 6 ) по по
недельникам, средам и пят
ницам.

В очередную неделю при
ем ведут:

2 1  июня, в понедельник, 
с 16 до 19 часов, — на
чальник отдела ’ кадров 
ТЭМЗа С. М. Симкина.

23 июня, в среду, с 10 
до 13 часов, —• заведую
щая отделом торговли Том
ского горисполкома Л. М. 
Мошкина.

25 июня, в пятницу, с 
16 до 18 часов, — началь
ник городской телефонной 
станции С. А. Наймушин.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Томский научно-исследовательский институт вак
цин и сывороток объявляет конкурс на замещение 
вакантных должностей заведующих лабораториями: 
культур тканей, вакцин, аэрозолей,, научно-органи
зационного отдела (доктор, кандидат наук), млад
ших научных сотрудников лабораторий культур тка
ней, вакцин, арбовирусов, аэрозолей, сывороточных 
препаратов, иммунологии, научно-организационного 
отдела, старшего научного сотрудника лаборатории 
иммунологии (кандидат наук). Срок конкурса — 
2  недели с момента опубликования.

В очную аспирантуру института по специально
сти: вирусология и микробиология; в целевую аспи
рантуру Томского ордена Трудового Красного Зна
мени медицинского.института по специальности: 
микробиология.

Срок конкурса — один месяц с момента опубли
кования. •

з ш м я

Подписная цена: 
на 3 месяца —
1 руб. 50 коп.; 
до конца года — 3  руб.

я ш ш
АДРЕС РЕДАКЦИИ: г. Том ск, п р осп ект  им. Л енина, 66, ТЕЛЕФОНЫ : для справой  — 2-46*81, зам естителей редактора — 2-51-75 и 2-42-44, ответ, секре та ря  — 2-31-19,

лов: партийной  ж и зн и  — 2-52-23, пропаганды  — 2-47-45, пром ы ш ленности , неф тегеологии, строительства и тран спо рта  — 2-37-75, се л ьско хозя й ствен н ого  — 2-37-39, н а уки  м
— 2-37-77. писем и ра бсел ько ровской  сети — 2-37-38 и 2-31-47. инф орм ации — 2 51-61, б ухгал  терии и отдела объявлений  —строительства

ж и з н и  
и б ы т а 2-37-36, стенограф истки

секретариата  — 2-42-40; отде- 
ш кол  — 2-42-46, советского
2-52-02.
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